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Живая деревня

В Братском водохранилище хорошая кор-
мовая база для рыбы, температура более 
комфортная, чем в Байкале. Хариус у нас 
изначально питался рачком артемией, а 
здесь у него естественный корм. На пру-
дах предусмотрена аэрация – система на-
сыщения воды кислородом. Кроме этого 
имеются естественные каналы с выходом 
на реку. Рыба не испытывает стресс, ка-
кой у нее бывает при перевозке к водо-
емам в контейнерах. 
Прежде чем выпустить молодь в водоемы, 
вес хариуса должен составить не менее 
0,5 грамма. Тогда через пять-шесть лет бу-
дет хороший результат по промысловому 
возврату полноценной рыбы. 

Иван СЫСОЕНКО, генеральный директор 
компании «Байкальская рыба»

Группа иркутян капитально отремонти-
ровала внедорожник УАЗ и отправила 
его земляку-артиллеристу с позывным 
Зима, в этом им помог Народный фронт. 
Восстановление машины заняло два 
месяца, умельцы работали по вечерам и 
выходным. 
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Мы приняли важное решение – впервые 
начнем награждать премией губернато-
ра победителей и призеров Националь-
ного и международных чемпионатов 
«Абилимпикс» и их наставников. 
В соревнованиях по профессионально-
му мастерству участвуют люди с ограни-
ченными возможностями здоровья, ко-
торые учатся в техникумах, колледжах. 
Участие в таких мероприятиях дает им 
дополнительную мотивацию к разви-
тию и профессиональному росту. Счи-
таю очень правильным поддерживать 
их в этом стремлении.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Стерилизация домашних собак, чипиро-
вание и другие новшества, касающиеся 
норм содержания животных, вызвали 
большой общественный резонанс. Руко-
водитель службы ветеринарии региона 
Сергей Шевченко прокомментировал 
ситуацию с обнаруженными очагами бе-
шенства.
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Онлайн-премьера документального 
фильма «Саня, драматург», посвященно-
го нашему земляку Александру Вампи-
лову, состоится 19 августа. О том, каким 
человеком был Александр Валентино-
вич, почему правда всегда противоре-
чива.
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 � знай наших  Учитель 
начальных классов Карлукской 
средней школы дарья малышева 
представит иркутскую область на 
первом Всероссийском конкурсе 
для учителей начальных классов 
«Первый учитель». он пройдет в 
москве с 29 сентября по 5 октября. 

Право побороться за место победи-
теля в очном финале Всероссийского 
конкурса Дарья Малышева получила, 
успешно пройдя отборочный этап, кото-
рый проводился в онлайн-формате. 

– Считаю свою профессию особенной, 
ведь я первый учитель совсем крохот-
ного человека, который огромными 
шагами открывает такой сложный и 
большой мир. Я очень рада принимать 

участие в конкурсах профессиональ-
ного мастерства. Особенно значим для 
меня конкурс «Первый учитель». Я с 
гордостью буду представлять нашу Ир-
кутскую область, – поделилась Дарья 
Малышева.

 � Василий ПЕТРОВ

ПредстаВит Приангарье В мосКВе
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Нам есть чем поделиться 
друг с другом

Игорь Кобзев поблаго-
дарил гостей за оказанное 
региону доверие и выразил 
уверенность в дальнейшем 
развитии и укреплении 
межнациональных связей.

– Российско-армян-
ские связи отличает дру-
жественный характер и 
многовековая культур-
но-духовная близость. Од-
ним из приоритетных на-
правлений в отношениях 
между Россией и Арменией 
остается межрегиональное 
взаимодействие, которое 

в целом развивается до-
статочно динамично. Ор-
ганизации, выражающие 
интересы армянской об-
щины, широко представ-
лены в субъектах Россий-
ской Федерации. Иркутская 
область не исключение. В 
нашем регионе проживают 
свыше пяти тысяч армян, 
действуют два армянских 
национально-культурных 
общества – в Иркутске и 
Братске. Правительство 
Иркутской области вы-
строило с ними конструк-

тивное сотрудничество. 
Иркутская область была и 
остается для армян домом, 
мы слушаем и слышим 
друг друга, и, уверен, что 
наши сегодняшние встре-
чи дадут импульс расши-
рению этих связей, – под-
черкнул глава региона.

– Благодарю за теплый 
прием. Вижу, что к пред-
ставителям армянской диа-
споры в Иркутской области 
действительно относятся с 
большой теплотой и уваже-

нием, – заявил Акоб Арша-
кян. – Со своей стороны мы 
приложим все усилия, чтобы 
между регионами развивал-
ся энергичный диалог, гото-
вы рассматривать все ини-
циативы. Мы поддерживаем 
армян, которые проживают 
в России, и россиян, которые 
живут в Армении, и очень 
бережно относимся к на-
шим взаимоотношениям, – 
сказал Акоб Аршакян.

Игорь Кобзев также 
принял участие во встре-

че Межпарламентской ко-
миссии по сотрудничеству 
Федерального собрания РФ 
и Национального собрания 
Республики Армения с ар-
мянской диаспорой Иркут-
ской области. Обсуждались 
вопросы межвузовского 
сотрудничества, социаль-
но-культурного взаимо-
действия, строительство 
армянской церкви, разви-
тие экономических связей.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � СОТРУДНИЧЕСТВО Развитие 
взаимовыгодного сотрудничества 
между народами России и Армении 
и роль в этом процессе национальных 
диаспор обсудили на встрече губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева, 
заместителя председателя Совета 
Федерации Федерального собрания 
РФ Юрия Воробьева и заместителя 
председателя Национального собрания 
Республики Армения Акоба Аршакяна. 
Участие во встрече принял сенатор 
Андрей Чернышев.

 � ТЕХНОЛОГИИ В 
ходе рабочей встречи 
губернатор области Игорь 
Кобзев и министр науки 
и высшего образования 
РФ Валерий Фальков 
обсуждали развитие 
значимых проектов 
в сфере науки и 
образования региона.

Проект по межвузовскому кам-
пусу Валерий Фальков назвал пер-
спективным, обратив внимание на 
необходимость тщательной про-
работки реализации, в частности 
на выбор участка для размещения 
кампуса, его параметры и огра-
ничения по градостроительному 
плану, обеспечению инженерными 
сетями. 

Игорь Кобзев поблагодарил Вале-
рия Фалькова за поддержку иници-
ативы создания кампуса в Иркут-
ске. Подчеркнул важность проекта 
для области: условия проживания 
и общения студентов сформируют 
особую заинтересованность и кон-
курентность региона.

В частности, глава Иркутской 
области рассказал министру, что из 
себя представляет система высшего 
и среднего образования региона: в 
области функционируют 22 вуза. 
В учреждениях высшего и сред-
него звена обучаются свыше 100 
тыс. студентов. Специалисты ведут 
объемную работу по созданию бла-
гоприятных условий для студентов 
и молодых ученых. Это необходимо 
для того, чтобы дипломированные 
специалисты оставались в Приан-
гарье, чтобы в регион больше при-
езжало студентов из других обла-
стей и из-за рубежа.

Кроме этого Игорь Кобзев и Ва-
лерий Фальков обсудили перспек-
тиву развития уникальной на-
учной установки – Байкальского 
глубоководного нейтринного теле-
скопа. Он находится в районе 106-
го километра Кругобайкальской 
железной дороги.

– Байкальский глубоководный 
нейтринный телескоп вызыва-
ет колоссальный интерес ученых 
из самых разных стран, поэтому 
необходима определенная инфра-
структура, чтобы исследователи, 
студенты могли приезжать сюда, 
– заявил Валерий Фальков. 

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ РАЗРАБОТКИ 
ИРНИТУ

С деятельностью технического 
университета, перспективными 
разработками студентов и ученых, 
которые создают технологии для 
авиации, машиностроения и гор-
но-геологической отрасли, Валерий 
Фальков познакомился лично. 

– Посмотрели беспилотную си-
стему самолетного типа для ком-
плексной геофизической съемки, 
систему отслеживания сотрудников 
на удаленных промышленных ком-
паниях, технологии изготовления и 
ремонта деталей самолетов. Обратил 
внимание на лазерно-измеритель-
ную систему ЛИС-1. Она позволя-
ет оперативно и точно произвести 
работы в самых сложных шахтных 
стволах, предоставить максималь-
ный объем информации. И все это 
– чтобы своевременно принять ре-
шения, от которых зависит безопас-
ность и работоспособность предпри-
ятия. Осмотрели с Валерием Нико-
лаевичем и территорию, на которой 
планируется строительство меж-
вузовского кампуса. Поговорили с 
ректором Михаилом Корняковым о 
возможности привлечь к проекти-
рованию представителей универси-
тета, – подвел итоги Игорь Кобзев.  

Высокая оценка научного потенциала
В Приангарье с рабочим визитом побывал  
глава минобрнауки РФ Валерий Фальков
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В декабре 2022 года рабо-
ты на объекте были окон-
чательно остановлены, в 
феврале текущего года ад-
министрация Слюдянского 
района расторгла контракт 
с подрядной организацией 
ООО «Домострой Профи». 
В отношении руководства 
компании возбуждено уго-
ловное дело, введена про-
цедура конкурсного управ-
ления.

После остановки работ 
муниципалитет определил 
специализированную орга-
низацию для оценки объ-
ема выполненного строи-
тельства. Выводы неуте-
шительны. По заключению 
специалистов, объект готов 
лишь наполовину, точнее 
на 53%. С учетом сложив-
шихся цен, чтобы довести 
стройку до ума, потребует-
ся еще 375 млн рублей.

На прошлой неде-
ле на строительной пло-
щадке побывал губерна-
тор Иркутской области 
Игорь Кобзев. После ос-
мотра объекта-долгостроя 
и встречи с родителями 
школьников, многим из 
которых, увы, не суждено 
учиться в новом здании, 
глава региона дал важное 
поручение.

Контракт с подрядной 
организацией, готовой до-
строить школу на 725 уча-
щихся в микрорайоне Ру-
доуправление, должен быть 
заключен до 15 сентября 
2023 года.

– Крайне неприятно, 
что люди должны страдать 
из-за того, что компания-
подрядчик оказалась не-
способной исполнить взя-

тые на себя обязательства. 
Жителям Слюдянки нужна 
эта школа, поэтому вопрос 
достройки здания в мак-
симально короткие сроки 
для нас принципиальный. 
Предусмотрели в бюджете 
на этот год 87 миллионов 
рублей для возобновле-
ния строительства. Теперь 
главная задача – опреде-
лить ответственную под-
рядную организацию, – 
отметил Игорь Кобзев.

Старое деревянное зда-
ние школы было построено 
в 1951 году, оно рассчитано 
на 220 учащихся, но се-
годня в школе учатся 493 
человека. В связи с этим 
глава региона поручил ми-
нистерству образования 
совместно с администра-
цией муниципалитета до 
середины августа решить 
вопрос об обучении части 
детей в других образова-
тельных организациях го-
рода.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

правительств    

– Обсудили восстанов-
ление города после подто-
пления. Но у людей мно-
го и других наболевших 
вопросов: переселение из 
аварийного жилья, под-
ключение электричества в 
СНТ, необходимость в но-

вых кадрах в медицинских 
учреждениях. Поэтому 
решили, что такие встре-
чи необходимо проводить 
еженедельно. У нас есть по-
ручение президента по раз-
витию Байкальска, и диа-
лог с жителями позволяет 

определить наиболее важ-
ные направления работы, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона отметил, 
что намерен посетить Бай-
кальск в середине сентября 
для контроля за тем, какие 

работы проведены в городе, 
и еще раз встретиться с на-
селением.

Напомним, из-за про-
должительных дождей в 
начале июля в городе под-
топило восемь участков, 

была прокопана дорога для 
обустройства временного 
русла реки Харлахты, где 
образовался затор. Для про-
ведения аварийно-восста-
новительных работ в горо-
де был введен режим чрез-
вычайной ситуации.

В настоящее время ор-
ганизованы работы по вос-
становлению дороги между 
двумя микрорайонами. 
Также проводится расчис-
тка русел, дноуглубление и 
берегоукрепление на реках 
Харлахта и Солзан. В поря-
док приведут улицы Набе-
режную и Комсомольскую. 
Игорь Кобзев осмотрел ход 
проведения работ.

В ближайшее время об-
становку в городе оценят 
специалисты ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области, 
после чего будет принято 
решение о продолжении 
или снятии действия ре-
жима чрезвычайной ситу-
ации.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Домашнее задание
Контракт на достройку школы  
в Слюдянке по поручению 
губернатора заключат  
не позднее 15 сентября

Наводнение обнажило другие проблемы
Глава Байкальска будет еженедельно встречаться  
с жителями для решения актуальных проблем

 � Острая тема  Жирную двойку 
можно смело поставить строителям, 
которые с 2019 года пытаются 
построить школу в микрорайоне 
Рудоуправление Слюдянки. Объект 
был спроектирован в рамках 
государственной программы 
«Развитие образования» на 
2019–2025 годы. Сейчас на месте 
образовательного учреждения 
несколько пустых корпусов, а вместо 
разноголосой детворы гуляет ветер и 
разгуливают бродячие собаки.

 � актуальнО  Вопросы ликвидации последствий подтопления и ход аварийно-
восстановительных работ обсудил губернатор Игорь Кобзев на встрече с жителями 
Байкальска. По решению главы региона такие встречи теперь станут еженедельными. 
C жителями поручено встречаться не только главе города Василию Темгеневскому, но 
и представителям региональных министерств и ведомств.
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   компромисс найден!

Во время совещания, 
в котором приняли уча-
стие председатель област-
ного парламента Александр 
Ведерников и председа-
тель комитета по строи-
тельству и дорожному хо-
зяйству Виктор Побойкин, 
было озвучено, что запуск 
водогрейной котельной 
обеспечил компании «ТМ 
Байкал» безотходное про-
изводство, а также освобо-
дил от обязанности пере-
числять в местный бюджет 
плату за негативное воз-
действие и тратить день-
ги на содержание отходов 
лесопиления на городском 
полигоне. 

– Но сейчас объем от-
ходов снизился, их хвата-
ет только на собственные 
нужды предприятия. Мы 
рассматривали различные 
варианты решения этой 
ситуации, в том числе ис-
кали альтернативных по-
ставщиков в других райо-
нах, но это не дало нужно-
го результата, – сказал мэр 
Свирска Владимир Орноев. 

Представители ООО 
«ТМ Байкал» рассказали о 
сложной финансовой ситу-
ации, вызванной снижени-
ем объемов производства, 
и переходе с трехсменного 
режима работы на одно-
сменный. Найти компро-
мисс поставщикам и по-
требителям ресурса помог 
спикер Александр Ведерни-
ков. 

– Нельзя допускать, что-
бы Свирск остался один на 
один с этой проблемой. По-
дача горячей воды жителям 
должна быть возобновлена 
максимально оперативно. 
Кроме того, впереди отопи-
тельный сезон, подготовка 

к которому должна быть 
проведена вовремя и каче-
ственно. Депутаты област-
ного парламента проведут 
всю необходимую рабо-
ту, чтобы система ЖКХ в 
Свирске работала стабиль-
но, – подчеркнул спикер. 

На совещании было при-
нято решение о подготовке 
графика расчетов между 
администрацией Свирска и 
ООО «ТМ Байкал». Пред-
ставители поставщиков со-
гласились обеспечить по-
ставку древесного топлива 
в котельную. Подготовка 
города к отопительному се-
зону остается на контроле 
парламентариев.

Несмотря на то что в 
Свирске удалось оператив-
но решить проблему, пар-
ламентарии убеждены, что 
требуется разработать си-
стемный подход, который 
позволит избежать подоб-
ных ситуаций в других му-
ниципалитетах.

– Необходимо найти 
более быстрый механизм 
компенсации выпадающих 
доходов ресурсоснабжаю-
щим организациям, если 
внутри одного года кратно 
изменяется стоимость то-
плива. Свои предложения 
мы направим в правитель-
ство Иркутской области, – 
прокомментировал Алек-
сандр Ведерников. 

   на объектах 
   благоустройства

Во время рабочей по-
ездки в Свирск депутаты 
областного парламента 
посетили объекты благо-
устройства общественных 
территорий. Так, во дворе 
по улице Олега Кошевого 
уже сделан новый асфальт 
и освещение, обустроены 

парковки, а ко Дню города, 
который будут праздновать 
в начале сентября, во дво-
ре установят детскую пло-
щадку и скульптуру. Для 
обновления аттракционов 
и благоустройства террито-
рии в городском парке при-
влекают средства не только 
нацпроекта «Формирова-
ние комфортной городской 
среды», но и по программе 
«Народные инициативы».

Владимир Орноев от-
метил, что в Свирске на-
бирают популярность 
инициативные проекты. 
В частности, в этом году 
баскетбольная площадка и 
воркаут появятся в самом 
большом дворе Свирска по 
улице Степной. Жители 
собираются участвовать в 
конкурсе инициативных 
проектов в следующем го-
ду, чтобы расширить зону 
благоустройства. Во дворе 
по улице Молодежной уста-
новили детскую площадку, 
которую решили назвать 
«Морская сказка».

– По предложению де-
путатов областного пар-
ламента подготовлены 
изменения в постановле-
ние регионального прави-
тельства, которые позво-
лят экономию бюджетных 
средств, полученную в ре-
зультате конкурсных про-
цедур, направлять на нуж-
ды того муниципалитета, 
где будет реализован про-
ект. Эти деньги должны 
стать мотивационным ме-
ханизмом для тех, кто ра-
ботает активно, – сообщил 
Александр Ведерников. 

   обращения граждан

Спикер областного пар-
ламента провел в Свирске 
личный прием граждан. 
Одна из первых свои во-

просы Александру Ведер-
никову задала пенсионерка 
Любовь Павловна. Ее об-
ращение было связано с 
перерасчетом субсидии на 
оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг.

– В конце мая подала 
документы на предостав-
ление жилищной субси-
дии, но без согласования 
со мной также произвели 
расчет льготы на капиталь-
ный ремонт. В итоге поте-
ряла в деньгах и потратила 
время на переоформление 
документов, – пояснила 
пенсионерка. 

Начальник городского 
отдела по реализации прав 
на меры соцподдержки Ли-
дия Забанова отметила, что 
существует такая проблема, 
поскольку заявители изна-
чально обращаются в отде-
ления МФЦ, а не напрямую 
в отделы социальной за-
щиты, где была бы воз-
можность провести лично 
разъяснительную работу. 
Но вместе с тем размер 
субсидий заявительнице за 
июнь-июль будет пересчи-
тан в соответствии с новым 
региональным стандартом. 

Комментируя обраще-
ние, Александр Ведерников 
подчеркнул, что необходи-
мо комплексно решать этот 
вопрос, а не отдельно по 
каждому частному случаю: 

– Нужно настроить ра-
бочий процесс таким об-
разом, чтобы граждане из-
начально понимали, какая 
льгота для них наиболее 
выгодна. То есть необхо-
дим некий социальный ко-
декс, где будут прописаны 
разные варианты расчетов 
субсидий для населения, и 
можно будет выбрать наи-
более оптимальный для 
них способ применения 

социальных выплат. Кро-
ме того, как можно больше 
мер соцподдержки необхо-
димо оформлять в безза-
явительном порядке. Люди 
не должны испытывать не-
удобства при оформлении 
соцвыплат.

А жительница Свирска 
Наталья Алексеевна по-
делилась планами создать 
личное подсобное хозяй-
ство. Для этого ей необхо-
дима финансовая помощь. 
Ранее она обращалась к 
Александру Ведерникову за 
помощью в разъяснении 
порядка заключения соци-
ального контракта и пре-
доставления по нему вы-
платы. В настоящее время 
документы на заключение 
соцконтракта подготов-
лены и переданы в отдел 
по документационному  
обеспечению ОГКУ «УСЗН 
по городу Черемхово, Че-
ремховскому району и го-
роду Свирску», теперь за-
явительница ждет пере-
числений. 

– Необходимо проводить 
постоянную информаци-
онно-разъяснительную ра-
боту, размещать наглядные 
методические материалы в 
местах подачи документов. 
Надо показывать успеш-
ные примеры, чтобы жи-
тели видели, как работает 
механизм соцконтракта, – 
считает председатель Зак-
собрания.

За помощью к председа-
телю областного парламен-
та обратилась Надежда Ва-
лентиновна. По ее словам, 
ей трудно найти сиделку в 
выходные и праздничные 
дни для своей тяжелоболь-
ной мамы, которая не мо-
жет двигаться из-за слож-
ной травмы. Пояснения 
по данному вопросу дала 
Елена Яновская, директор 
комплексного центра соци-
ального обслуживания на-
селения. Данная услуга в 
городе есть, однако из-за 
сезона летних отпусков не 
хватает кадров, но по обра-
щению жительницы города 
была проведена предвари-
тельная работа и принято 
положительное решение.

 � Юрий ЮДИН

Горячую воду вернули в Свирск
 � территории  Больше месяца 

в Свирске не было горячей воды. 
Причиной ее отсутствия стал дефицит 
древесного топлива в котельной. 
Возобновить подачу горячей воды 
планировалось только к 15 сентября. 
Депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области подключились 
к поиску решения вопроса, которое 
помогло вернуть горячее водоснабжение 
в дома и квартиры жителей города. 
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Фестиваль «Манящие миры» 
представляет культуру коренных 
и малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока. В 
Иркутске на площади у памятни-
ка Александру III прошел концерт 
традиционной музыки, песен и 
танцев эвенков, тофаларов, буря-
тов, а также представителей Чу-
котки и Камчатки, Алтая, Якутии 
и других этносов. 

Для зрителей работала выстав-
ка-ярмарка народных ремесел. Го-
стем культурной акции стал де-
путат областного парламента Ан-
дрей Маслов. Вместе с соратника-
ми по созидательному движению 
«Русский Лад» он помог решить 
технические и организационные 
вопросы для ее проведения в Ир-
кутской области. Были обеспечены 

необходимые согласования с мэ-
рией, а также наличие звуковой и 
световой аппаратуры, выставоч-
ной мебели, сцены, предоставлен 
транспорт для передвижения ар-
тистов.

– В своей деятельности мы под-
держиваем народные традиции. 
Поэтому организаторы кочующе-
го фестиваля обратились к нам с 
просьбой оказать содействие в про-
ведении творческого мероприятия. 
И мы присутствовали на празд-
нике, который продемонстрировал 
дружбу и уважение между наро-
дами, а также искреннюю при-
верженность своей общей Родине 
и ее общим ценностям единого 
братского народа России, – пояснил 
Андрей Маслов.

Спортивные и оздоровитель-
ные акции для иркутян органи-
зует депутат Заксобрания Алексей 
Красноштанов. Во дворах много-
квартирных домов каждую неделю 
проходят физкультурные занятия. 
Тренерами выступают участники 
проекта «Здоровье 55+» возглав-
ляемого парламентарием благо-
творительного фонда. 

Первый урок акции «Зарядки 
во дворах» прошел на улице Розы 
Люксембург в сквере, ранее обо-
рудованном для детских игр, се-
мейного отдыха и тренировок. К 
выполнению упражнений мог при-
соединиться любой желающий. В 
общей сложности на занятие оздо-
ровительной гимнастикой собра-
лись несколько десятков участни-
ков.

– Порадовало, что участвовало 
много детей с родителями. Это от-
личный способ зарядиться энер-
гией и прекрасным настроением. 
Занятия проходят на свежем воз-
духе в теплую летнюю погоду. Это 
хорошая профилактика многих 
заболеваний и надежный способ 

сохранить здоровье. Проводя со-
вместно с жителями Ленинского 
округа спортивные акции для всех 
желающих любого возраста, мы 
стараемся привить культуру ЗОЖ 
и активного долголетия, – отметил 
Алексей Красноштанов.

«Зарядка во дворах» продол-
жится до сентября в микрорайонах 
Ново-Ленино, Иркутск II, станция 
Батарейная и поселок Жилкино. 
Также при содействии областного 
депутата стартовал детский фут-
больный турнир. Первые матчи 
на стадионе школы № 42 собра-
ли шесть команд, представляющие 
разные территории Ленинского 
округа. В этот раз победителями 
в старшей и младшей возраст-
ных группах стали спортсмены 
из Жилкино. Состязания за Кубок 
Красноштанова будут продолжать-
ся на спортплощадках района до 
конца летних каникул. Абсолют-
ные чемпионы определятся в фи-
нале. Его приурочат ко Дню зна-
ний, отмечаемому 1 сентября.

 � Юрий ЮДИН

Лето дарит много позитива
 � культура и спорт    Депутаты Законодательного 

Собрания Иркутской области принимают активное 
участие в организации культурных мероприятий 
и спортивных событий. Так, Андрей Маслов помог 
провести региональный этап всероссийского 
кочующего фестиваля «Манящие миры», а при 
поддержке Алексея Красноштанова в Иркутске 
состоялась акция «Зарядка во дворах». 

График личноГо приема Граждан заместителей председателя законодательноГо  
собрания иркутской области, председателей комитетов, комиссий законодательноГо 
собрания иркутской области на авГуст 2023 Года

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания отпуск 50-77-01 -

2. Носенко Ольга Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 17.08.2023 50-77-25 16:00-18:00
3. Егорова Лариса Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 17.08.2023 50-77-02 15:00-18:00

4. Дикусарова Наталья 
Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству приема нет 50-77-06 -

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 24.08.2023 50-77-09 10:00-12:00

6. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 
самоуправлении

отпуск 50-77-04 -

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 03.08.2023 50-77-08 16:00-18:00

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике 15.08.2023 50-77-10 10:00-13:00

9. Габов Роман Федорович председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

01.08.2023
03.08.2023
15.08.2023 
17.08.2023

50-75-29
89086430121

18:00-20:00
09:00-12:00
18:00-20:00
16:00-18:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 08.08.2023 50-77-03 14:00-16:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике отпуск 50-75-31 -

12. Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 03.08.2023 50-77-02 10:00-13:00

График личноГо приема Граждан 
председателя законодательноГо 
собрания иркутской области и 
уполномоченных им лиц  
 на авГуст 2023 Года

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата и время 
приема,

1.
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

раз в квартал, 
13:00-17:00,
� 507-545

2.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

отпуск 
-

� 50-77-01

3.
 Носенко 
Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

17.08.2023
16:00-18:00,
� 50-77-25

4.
Егорова 
Лариса 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской 
области

17.08.2023
15:00-18:00
� 50-77-02



OGIRK.RU6 26 июля 2023 № 82 (2576) П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Экспертный взгляд  
на выборы-2023

 � МНЕНИЕ Главным 
политическим 
событием в этом 
году для Приангарья 
станут выборы с 8 по 
10 сентября. В ходе 
голосования определится 
состав четвертого 
созыва регионального 
парламента. Экспертным 
мнением о стартовавшей 
избирательной кампании 
поделился руководитель 
Общественного штаба по 
наблюдению за выборами 
в Иркутской области 
Владислав Шиндяев.

Гарантированно за места в чет-
вертом созыве областного парла-
мента будут бороться семь поли-
тических партий. Точное их ко-
личество будет известно после 26 
июля, когда станет понятно, удалось 
ли одному из претендентов собрать 
необходимое количество подписей 
или нет. Напомним, что на пред-
стоящих выборах 45 депутатских 
мандатов будут распределены сле-
дующим образом: 22 депутата по 
одномандатным округам и 23 по 
спискам политических партий. 

– По законодательству каждая 
политическая партия, которая не 

является парламентской и стре-
мится попасть в Заксобрание, со-
бирает подписи избирателей. Для 
прохождения регистрации на вы-
борах требуется собрать 0,5% от 
общего числа избирателей, точнее 
9169 подписей. В 2018 году о сво-
ем желании участвовать в выборах 
заявили 10 политических партий. 
В итоге в бюллетене избиратели 
увидели лишь семь наименований. 
Остальные не смогли пройти реги-
страцию. Многие пытались обжа-
ловать это решение. Если при про-
верке будут замечания к 10% под-
писей, то партиям могут отказать 
в дальнейшем участии в выборах, 
– пояснил Владислав Шиндяев. 

Сравнительную аналитику экс-
перт привел и в отношении само-
выдвиженцев. По его словам, в из-

бирательной кампании прошлого 
созыва свои силы решили попро-
бовать 19 человек, которые не были 
связаны ни с одной политической 
партией. Но ни одному из них так 
и не удалось пройти стадию реги-
страции и стать кандидатом. То 
есть им не удалось представить три 
процента подписей от числа голо-
сующих в избирательном округе, 
или к представленным докумен-
там были замечания при проверке. 
В этом году два самовыдвиженца, 
им предстоит подать подписи до 
26 июля. 

По словам эксперта, выборы ста-
новятся профессиональными, ор-
ганизованными и системными. 
Особо он отметил работу юридиче-
ского блока. Благодаря этому сни-
мается много вопросов во время 

регистрации. Вместе с тем, убеж-
ден Владислав Шиндяев, это не 
значит, что борьба будет ровной и 
спокойной. 

– Кампания будет напряженной. 
Из внешней среды наружной рекла-
мы она перешла в интернет, мессен-
джеры и чаты. Но напряжение чув-
ствуется уже сейчас. Все партии на-
строены на серьезную борьбу. Будем 
наблюдать за тем, чтобы кампания 
прошла законно, открыто. И чтобы 
определяющими во всех вопросах 
были исключительно требования 
закона и волеизъявление избирате-
лей, – отметил руководитель Обще-
ственного штаба по наблюдению за 
выборами в Иркутской области. 

Напомним, что особенностью 
избирательной кампании текущего 
года станет голосование в течение 
трех дней. Общественной палатой 
Иркутской области организовано об-
учение для подготовки обществен-
ных наблюдателей. Их участие в из-
бирательном процессе позволит сде-
лать информацию доступной и от-
крытой, а сами выборы – честными, 
конкурентными и легитимными.

– Общественная палата регио-
на планирует заключить с участ-
никами избирательного процесса 
соглашение о правилах ведения 
предвыборной агитации, что по-
зволит провести на высоком уров-
не одно из ключевых политиче-
ских событий в регионе, – подчер-
кнул Владислав Шиндяев. 

 � Наталья МУСТАФИНА

 � МЕМОРИАЛ Установку 
памятных знаков на 
территории историко-
мемориального комплекса 
«Иерусалимская гора» 
проверили спикер 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
председатель комитета по 
социально-культурному 
законодательству Ирина 
Синцова.

С начала обновления мемори-
ального комплекса выполнено че-
тыре этапа благоустройства. На 
территории обустроены пешеход-
ные дорожки, наружное освеще-
ние, установлены системы видео-
наблюдения, урны и лавочки. Была 
расширена входная площадь, орга-
низованы 12 гранитных индивиду-
альных информационных стендов 
и создана Аллея памяти об иркутя-
нах разного вероисповедания. Так-
же проведен ремонт ограждения по 
периметру парка, отсыпаны щеб-
нем второстепенные дорожки, ве-
дется реконструкция захоронений.

– Наша задача – восстановить 
историю, сохранить память о зем-
ляках, которые в разные годы внес-
ли достойный вклад не только в 
развитие нашего города, но и всей 
страны, передать ее потомкам, – 
прокомментировал Руслан Болотов, 
мэр Иркутска. – Обустройство ком-
плекса ведется поэтапно с 2018 года 
в рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды». За 
это время здесь многое преобра-
зилось. В планах следующего года 
– размещение 16 информационных 
стендов, в том числе посвященных 
Георгиевским кавалерам.

На территории историко-ме-
мориального комплекса появились 

первые символические знаки в 
память о православных и иуде-
ях. При формировании областного 

бюджета депутаты Законодатель-
ного Собрания согласовали субси-
дию в размере семи миллионов 
рублей на обустройство памятных 
знаков представителям еще трех 
конфессий. 

Александр Ведерников, возглав-
ляющий Координационный меж-
конфессиональный совет при За-
конодательном Собрании Иркут-
ской области, считает, что создание 
подобных объектов позволяет не 
только сохранить историю, но и 
формировать места притяжения 
для туристов: 

– В первую очередь это уваже-
ние к людям разных национально-
стей и вероисповеданий, которые, 
преодолевая трудности, строили и 
развивали Иркутск. Но в то же 
время это потенциал для разви-
тия туризма, ведь многие клад-
бища – музеи под открытым не-
бом, и это интересно жителям и 
гостям нашего региона. Истори-
ческую тему необходимо сделать 
привлекательной и для молодежи, 
используя возможности цифровых 
технологий, потому что знания о 
легендарных земляках позволяют 
сформировать чувство гордости и 
любви к малой родине и к Отече-
ству.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Иерусалимская гора: благоустройство продолжается

CПРАВКА
Территория Иерусалимской 

горы в 1772 году была отведена 
под Иерусалимское кладбище, 
где велось захоронение право-
славных, католиков, лютеран, 
мусульман, евреев. В 1820–1835 
годах здесь построили и освя-
тили Иерусалимскую церковь. 
Центральный городской погост 
закрыт в конце XIX века, но 
массовые захоронения продол-
жались до 1918 года, а отдельные 
– вплоть до 1929-го. Здесь захо-
ронено более 100 тыс. иркутян, 
включая видных политических 
и общественных деятелей.
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�� АКТУАЛЬНО Первое 
пленарное заседание 
Общественной палаты 
Иркутской области 
нового, восьмого созыва 
состоялось 24 июля. 
В ее состав вошли 63 
человека, в их числе –
заслуженные врачи РФ, 
заслуженные учителя, 
экологи, строители, 
работники культуры, 
ЖКХ, сельского хозяйства, 
МВД и почетные граждане 
Иркутской области. 

Участников первого пленарного 
заседания приветствовал губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. Он 
отметил, что Общественная пала-
та региона является признанным 
лидером гражданского общества, к 
мнению которого прислушиваются 
все структуры власти региона.

– Люди, которые приходят рабо-
тать в Общественную палату, как ни-
кто другой чувствуют болевые точки 
времени и реагируют на запросы 
общества. Сегодня Иркутская область 
является территорией межнацио-
нального мира и согласия. Этому во 
многом способствовала деятельность 
организаций, которые стали неза-
менимыми институтами граждан-
ского общества, эффективно взаи-
модействующими с государством по 
самому широкому кругу общенацио-
нальных задач. В Иркутской области 
сформировано крепкое, созидатель-
ное гражданское общество, на ко-
торое мы опираемся в своей работе. 
Одна из основных задач, которую 
мы должны продолжить решать, это 
взаимодействие с участниками спе-
циальной военной операции, инте-
грация новых российских регионов в 
культурную и общественную жизнь, 
– сказал Игорь Кобзев.

Конструктивной работы и тесно-
го взаимодействия со всеми ветвя-
ми власти новому созыву пожелал 
председатель Законодательного Со-
брания региона Александр Ведер-
ников.

– Законодательная и предста-
вительная власть во многом схожа 
с Общественной палатой: депутаты 
представляют интересы жителей, 
палата – интересы общественных 
организаций, а значит, и интере-
сы гражданского общества. Каждый 
созыв палата обновляется, но са-
мые активные ее члены остаются. 
Новые люди – это всегда свежие 
идеи, новые проекты, но не менее 
важно сохранить бесценный опыт, 
мудрость, деловой настрой взаи-
модействия, в том числе с Зако-
нодательным Собранием. В теку-
щем созыве парламента и прошлом 
созыве Общественной палаты мы 
продемонстрировали пример кон-
структивной работы, и, надеюсь, в 
будущем эта тенденция сохранится, 

– подчеркнул председатель Законо-
дательного Собрания региона. 

От имени полномочного пред-
ставителя президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе Анатолия 
Серышева членов палаты с избрани-
ем поздравил главный федеральный 
инспектор по Иркутской области 
Андрей Абрусевич.

– Помощь людям, диалог с вла-
стью, контроль за выборами и реа-
лизацией национальных проектов – 
вот основные задачи, стоящие перед 
Общественной палатой. Также про-
шу вас обратить особое внимание 
на усилие общественного контроля 
за качеством исполнения решений 
по вопросам социальной поддержки 
участников СВО и их семей, а также 
на взаимодействие с палатами му-
ниципальных образований, – под-
черкнул Андрей Абрусевич. 

На первом пленарном заседа-
нии был избран председатель Об-

щественной палаты. Все ее члены 
отдали свои голоса за директора 
Иркутской государственной меди-
цинской академии последиплом-
ного образования, заслуженного 
врача РФ, заслуженного деятеля 
науки РФ Владимира Шпраха. Его 
заместителями избраны Виктор 
Спирин, Галина Терентьева и Сер-
гей Киселев. Также был утвержден 
перечень 12 комиссий Обществен-
ной палаты, выбраны их председа-
тели. Учитывая реалии нынешнего 
дня, принято решение о создании 
комиссии по поддержке семьи, 
материнства, детства, участников 
СВО и членов их семей. Ее воз-
главила главный врач Иркутского 
городского перинатального центра 
Ирина Ежова. 

Состав палаты обновился на 38%. 
Из 63 членов, по 21 из которых вы-
двигают губернатор Иркутской об-
ласти, Законодательное Собрание ре-

гиона и сами представители Обще-
ственной палаты, 24 вошли в состав 
впервые. Более 60% членов палаты 
– люди молодого и среднего возрас-
та. Мужчин – 55%, женщин – 45%. 

Владимир Шпрах обозначил при-
оритетные задачи, стоящие перед 
Общественной палатой, – это под-
держка участников СВО и членов 
их семей, общественное наблюдение 
за предстоящими выборами, мони-
торинг выполнения национальных 
проектов. 

– Важность помощи участникам 
СВО и членам их семей неоднократ-
но подчеркивал губернатор Иркут-
ской области и президент России, 
– рассказал нашему корреспон-
денту вновь избранный председа-
тель Общественной палаты. – У нас 
этим вопросом будет заниматься не 
только профильная комиссия, но и 
остальные. Ведь важно оказать под-
держку в медицинском и социаль-
ном плане. Вторая задача – обще-
ственное наблюдение за выборами. 
В нынешнем году в регионе пройдет 
175 муниципальных выборов, будет 
избран новый состав Законодатель-
ного Собрания Иркутской области. 
Вся избирательная кампания прой-
дет под общественным контролем. 
Для этого в палате создан Обще-
ственный штаб по наблюдению за 
выборами. 

Владимир Шпрах отметил, что 
палата активно работает и с губер-
натором Иркутской области, и с пра-
вительством, и с Законодательным 
Собранием Приангарья. 

– Это не просто красивые слова. 
Игорь Иванович постоянно обсуж-
дает с нами различные вопросы. 
Всегда присутствует на пленарных 
заседаниях, где мы рассказываем 
о том, что сделано. Такие же вза-
имоотношения сложились и с За-
конодательным Собранием Иркут-
ской области, и с правительством. 
Мы взаимодействуем практически 
со всеми министерствами региона. 
На заседаниях совета Обществен-
ной палаты мы можем поднять во-
прос, как именно выполняются на-
ши рекомендации тем или иным 
министерством. 

– Владимир Викторович, какие 
эмоции вы испытали, когда узнали, 
что вас в очередной раз избрали 
председателем Общественной па-
латы? 

– Эмоции, безусловно, положи-
тельные. Я благодарен за оказанное 
доверие, как губернатору Иркутской 
области, который внес мою канди-
датуру, так и всем членам палаты. 
Я избран уже на третий срок. Опыт 
работы у меня есть, но каждый 
новый период ставит перед нами 
новые, непростые цели. И в этот раз 
задачи, которые стоят перед Обще-
ственной палатой, отличаются от 
тех, которые стояли три года назад. 
Но все они абсолютно реальны и 
будут выполнены. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

БЩЕСТВО

Всегда свежие идеи
Состав Общественной палаты  
Иркутской области значительно обновился
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к    мпания ТерриТ    рии

 � Судьба человека  
«Живи до ста лет!» – 
это доброе пожелание 
для жительницы села 
Орик Елены Павловны 
Бараховой исполнилось 
сполна. Несмотря на 
свой почтенный возраст, 
бабушка обладает 
крепкой памятью, сама 
передвигается, хоть и 
с палочкой, отличается 
острым умом. Это 
поколение словно на века 
и делали, с прицелом на 
длинную, хоть и трудную 
жизнь. 

Родилась Елена 
Павловна 1 июля 1923 
года в деревне Усть-
Еда Тулунского райо-
на. 

 Æ Что вспоминается 
от детства, баба 
Лена?

– Помню, как отца 
моего Павла Абрамо-
вича раскулачили. Мы 
единоличным хозяй-
ством жили. У папы 
были лошади, пашня, 
молотилка, веялка, 
крепкий был крестья-
нин. Но, видно, согла-
сился в колхоз идти. 
Поэтому дом и не отобрали. А нас 
шестеро у папы росло. Детство бы-
ло бедным, играли мы куклами, 
скрученными из тряпочек, игруш-
ки мастерили из веточек и пало-
чек.

В 1942 году семья переехала в 
деревню Орик. К тому времени 
папе пришла повестка на фронт. 
Так он и сгинул. Узнать, где по-
гиб и похоронен Павел Абрамович, 
родным не удалось. Военные годы 
были трудными, голодными. Все 
продукты из деревни отправля-
лись бойцам на фронт. А тылу 
предстояло пережить лихолетье – 
лихое лето, а потом зиму. И не од-
ну. Одежды у крестьянских детей 
порой не водилось. 

Когда Елене было 22 года, она 
вышла замуж. Тут надо сказать, 
что ей время от времени снились 
вещие сны. То мост, снесенный 
большой водой, во сне увидит, а 
потом и правда наводнение грянет. 
То река без берегов приснится, и 
опять наводнение произойдет. Вот 
и жениха своего, Алексея, девушка 
тоже во сне увидела. Парень толь-
ко что вернулся из армии, стат-
ный, «быстроглазый». Не раз сва-
ты приходили в дом к красивой и 
работящей Елене. А она выбрала 

Алексея. 64 года про-
жили супруги вместе, 
родили шестерых де-
тей. 

Всю свою жизнь с 
малых лет Елена Пав-
ловна много и трудно 
работала. Ее юные го-
ды пришлись на Вели-

кую Отечественную войну. Учить-
ся так и не пришлось, трудилась в 
колхозе от зари до зари.

– Зимой на лесозаготовках. 
Вставали ни свет ни заря, лес на 
саночках возили, трелевали. Ле-
том дояркой работала. Три раза в 
день корову подои, уберись, дома 
все успей. А в свободное время иди 
ямы силосные копай, чтобы летом 
силос для коров на зиму загото-
вить. Посылали нас и на хлебоза-
готовку за 100 км в село Шеберта, 
хлеб мы там на конях возили, – 
вспоминает пенсионерка.

 Æ Мама всегда была на работе. Мы 
ее и не видели почти, – вторит 
средняя дочь Нина.

Сегодня она живет с мамой. Дом 
Елены Павловны старинный, ухо-
женный, устланный яркими до-
моткаными половичками. В нем 
легко дышится, и яркая зелень за 
окнами радует глаз. А о длинной и 
хорошо прожитой жизни напоми-
нают теперь черно-белые семей-
ные фотографии. 

А жизнь-то никогда не была 
легкой. Не успели подрасти де-
ти – сгорел дом, семья осталась 
буквально на улице. За полгода су-
пруги Бараховы построили новое 

жилье. Спасибо добрым людям, по-
могли.

Бабу Лену отличают мудрость, 
неиссякаемая энергия. Бодрости 
столетней юбилярши можно еще 
позавидовать. Правда, подвел ко-
ронавирус, после которого сдало 
зрение. И слух уж не тот. Но в це-
лом Елена Павловна чувствует себя 
пободрее иных 70-летних. 

– Мама в пандемию коронави-
русом переболела. Жила у меня в 
поселке Белореченском. Попроси-
лась домой. Здесь ее племянница 
выходила, поила молоком и пере-
пелиными яйцами, массаж дела-
ла, упражнениям научила. И от-
ступила болезнь. Мама еще сама 
справляется. В баню сама ходит, 
что-то и постирает на себя. Прясть 
может, шить. Я порой ее прошу 
нитку вдеть в иголку, – улыбается 
Нина Алексеевна. 

 Æ А что мама любит кушать?

– Простую пищу, домашнюю – 
картошку, капусту, молоко. Мага-
зинного не признает. Микровол-
новку на дух не выносит.

Самыми счастливыми годами 
Елена Павловна называет 70-е го-
ды прошлого века. Это время для 
кого-то – «застой», для кого-то 
стабильность. 

– При Хрущеве сильно было тя-
жело – большие налоги стали. У 
кого земли чуть поболе – отрезали, 
– с неудовольствием вспоминает 
собеседница.

Мы еще долго говорим на раз-
ные темы.

 Æ Баба Лена, а в чем, по-вашему, 
секрет долголетия?

– В труде, милая. И добрее, ла-
сковее с людьми надо быть. Я всю 
жизнь ни с кем не ссорилась, не 
пререкалась, грубых слов никому 
не говорила. Петь я любила. А глав-
ное – людей любила, детей.

Она такой и осталась – привет-
ливой, щедрой, гостеприимной. 

Чествовать юбиляршу собралась 
вся большая семья. С почетной да-
той Елену Павловну поздравили 
представители районной адми-
нистрации, вручили ей подарки, 
цветы и поздравительный адрес 
от президента России Владимира 
Путина. 

Пенсионерка очень любит сво-
их родных. Она помогает детям 
и внукам воспитывать уже прав-
нуков, их у нее девять. Старше-
му правнуку Родиону 24 года. И о 
каждом болит душа. 

О жизни ветеран знает все. Сле-
дит за тем, что происходит в мире.

– Знаю, что СВО сейчас идет. 
Сперва не понимала – кто с кем 
воюет – все по-русски говорят. 
Тревожно мне, мы ведь еще и от 
прошлой войны толком не оправи-
лись. Молюсь, чтобы спецоперация 
быстрее окончилась.

Елена Павловна с достоинством 
живет свой век, просит у судьбы и 
бога добра для всех – близких и не-
близких. И каждый день встречает 
с благодарностью.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора

бщеСТво

Каждый день встречая  
с благодарностью
Жительница Нижнеудинского района Елена Павловна 
Барахова отметила 100-летний юбилей
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– В Иркутске будет первое Су-
воровское училище в Сибирском 
федеральном округе. Оно создает-
ся в историческом месте, поэтому 
здесь большой объем реставра-
ционных работ, а также возве-
дение новых объектов. Военные 
строители справляются с такими 
непростыми задачами. График 
соблюдается, – отметил Тимур 
Иванов.

В здании основного корпуса бу-
дущего училища военные строи-
тели завершают реставрационные 
работы: провели усиление стен и 
монтаж перекрытий, обустроили 
кровлю, протянули инженерные 
сети. Сейчас идет внутренняя от-
делка помещений, оштукатурива-
ние и покраска фасада. Продолжа-
ются реставрационные работы в 
пешем манеже – отдельно стоящем 

корпусе, в котором разместятся два 
спортзала и классы дополнитель-
ного образования.

Строительная готовность трех- 
этажного спального корпуса, кото-
рый возводится с нуля, сейчас со-
ставляет порядка 95%. Завершено 
строительство КПП-1, КПП-2 и пла-
ца, полным ходом идет создание но-
вой столовой и уличного спортив-
ного ядра. Ведется монтаж всех на-
ружных инженерных коммуника-
ций и благоустройство территории 
будущего училища. На втором этапе 
строительства предстоит возвести 
крытые бассейн и автостоянку.

– Срок открытия Суворовского 
военного училища остается преж-
ним – это 1 сентября 2023 года. 180 
молодых людей, которые пройдут 
определенный отбор, будут учить-
ся здесь. Мы вышли на финишную 
прямую, видим окончательные 
решения. Сейчас на строительной 
площадке работают 1852 человека. 
Благодарю жителей близлежащих 
домов за терпение, а строителей – 
за их работу, – сказал Игорь Кобзев.

Напомним, Иркутское Суворов-
ское военное училище будет рассчи-
тано на 420 курсантов. В этом году 
наберут 180 человек – 5, 6, 7 классы 

(по 60 человек в каждом), далее бу-
дут набирать только пятые классы.

Минобороны России предъяв-
ляет высокие требования к обу- 
чению в СВУ. Оно базируется на 
классической методике средней 
школы с углубленным изучением 
предметов. Дополнительное обра-
зование – это обширные историко-
культурные, художественно-эсте-
тические, военно-патриотические 
программы, усиленные трениров-
ки по разным видам спорта, лабо-
раторные практики по биологии, 
химии, физике, уроки по техни-
ческим дисциплинам: робототех-
нике, компьютерному программи-
рованию, авиа- и судомоделиро-
ванию. Обязательны занятия по 
пению, этике и хореографии. 

Все преподаватели и воспитате-
ли Иркутского СВУ пройдут жест-
кий отбор приемной комиссии 
Главного управления кадров мин- 
обороны России.

«Приятно видеть, как преоб-
ражается эта часть города. Уве-
рен, она станет настоящей визит-
ной карточкой Иркутска. Но самое 
главное, что здесь будут учиться и 
расти наши дети. Кроме изучения 
основных школьных предметов, их 
ждет дополнительное образование, 
в том числе историко-культурные, 
художественно-эстетические, во-
енно-патриотические программы. 
В этом году в училище наберут 
180 ребят в 5, 6 и 7 классы. Все-
го же учреждение будет рассчита-
но на 420 курсантов. Обязательно 
встречусь и побеседую с первыми 
иркутскими суворовцами!», – на-
писал позднее в телеграм-канале 
#кобзевнасвязи глава региона.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Дата открытия остается прежней
Строительство Суворовского военного 
училища в Иркутске ведется круглосуточно 

Б    льшой проект

 � оБразование  Специалисты публично-
правовой «Военно-строительной 
компании» минобороны России (ВСК) 
значительно нарастили мощности – сейчас 
на строительной площадке работают более 
1800 человек и 200 единиц техники. В 
очередной раз объект посетили заместитель 
министра обороны РФ Тимур Иванов, 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
и мэр Иркутска Руслан Болотов.
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Мужчины, ремонтировавшие машину, зна-
комы со времен учебы в институте. Вместе 
работали, сейчас продолжают трудиться на 
учебном аэродроме МГТУГА. Им за 60 лет. 

– На седьмом десятке на фронт уже не 
берут, но мы нашли способ поддержать зем-
ляков. Этот уазик принадлежал одному из 
наших друзей, но из-за проблем со здоровьем 
он уже не может сам ездить, машина стояла в 
гараже без дела. Вот мы и решили отремон-
тировать ее и отправить в зону СВО. Делали 
для наших ребят! Даже если поможет спасти 
жизнь хотя бы одному человеку, значит, не зря 
ремонтировали, – говорит один из мастеров 
Сергей Побойня.

Среди тех, кто пожертвовал деньги на ре-
монт машины, – Галина Александровна Ка-
лашникова, ей 89 лет. Детские воспоминания 
о трудностях Великой Отечественной войны 
побудили ее помочь защитникам Отечества. 

– Когда война началась, ей было семь лет, 
жила в поселке Шаманка. Она рассказывала, 
как уходили мужчины на фронт строем в 1941 
году. Все работоспособные парни ушли, оста-
лись одни женщины. А в 1945 году вернулось 
всего двое, и события, которые происходят 
сейчас, она очень болезненно воспринимает. 
Сказала: «Хочу помочь, возьми мою пенсию!» 
Отговаривать было бесполезно, вспоминает ее 
сын Константин Калашников, он также помо-
гал ремонтировать автомобиль. 

Ремонтировали машину два месяца по ве-
черам и выходным. Заменили неисправные 
детали, сделали кузовной ремонт, привели в 
порядок электрику, покрасили кузов, увеличи-
ли клиренс. Машина получилась удобная для 
использования в зоне СВО.

– В подготовке автомобиля участвова-
ли Алексей Красноштанов, Игорь Глинский, 
Андрей Горобец и другие. Помогали многие. 
Даже в магазинах запчастей, бывало, когда 
узнавали, для чего мы их приобретаем, де-
лали скидку, говорили: «Да вы не одни та-
кие», и другие люди ремонтируют машины 
для этих же целей. У нас появилась идея. В 
министерстве обороны на консервации много 
техники, в том числе устаревшей. Что если 
передать часть техники в Народный фронт 
для восстановления и отправки в зону СВО 
нашим защитникам? Гражданские машины 
с износом 70% намного сложнее и затратнее 
ремонтировать, чем военные, прошедшие во-
енную приемку на заводе-изготовителе. Мы 
уверены, найдутся патриотически настроен-
ные люди, которые будут помогать Народному 
фронту в восстановлении техники, – считает 
Калашников. 

Народный фронт стал связующим звеном в 
этой истории. Иркутяне обратились в исполком 
регионального отделения с просьбой передать 
уазик в надежные руки. И в это же время руко-
водителю регионального исполкома Народного 
фронта в Иркутской области Елене Зубун по-

ступил запрос от нашего земляка с позывным 
Зима. Он рассказал, что для подразделения ар-
тиллеристов нужен легковой автомобиль высо-
кой проходимости.

– С Зимой мы познакомились несколько 
месяцев назад, уже оказывали ему помощь, 
доставив «за ленточку» квадрокоптер, анти-
дроновое ружье, маскировочные сети. А в од-
ной из посылок направили письма от детей 
из Зиминского района, откуда боец родом. Это 
было очень трогательно, – рассказывает Елена 
Зубун. – Просьбу о машине также выполнили, 
все сложилось с божьей помощью, спасибо зем-
лякам за такой подарок!

Машину передали бойцу 13 июля на учеб-
ном аэродроме. Артиллерист как раз находился 
дома в отпуске. Зима – старший лейтенант, 
командир взвода, выпускник Михайловской 
военной академии. Награжден медалью «За 
отвагу!». Так что машина попала в очень на-
дежные руки.

«Когда помощь приходит с малой родины, 
понимаешь, что за тобой стоят люди, страна. 
Спасибо за поддержку!» – поблагодарил боец 
сибиряков, которые подарили машину. Они в 
ответ пожелали ему поскорее вернуться до-
мой.

Народный фронт отправил машину на пере-
довую вместе с другим гуманитарным грузом.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставлено Народным фронтом

Русский джип для наших бойцов
Группа иркутян отремонтировала машину  
и отправила землякам в зону СВО

 � СОБОЛЕЗНОВАНИЕ В ночь на 23 июля в возрасте 70 лет 
скоропостижно скончался генерал-
майор милиции в отставке Анатолий 
Викторович Чернов – первый началь-
ник Восточно-Сибирского института 
МВД России.
Анатолий Викторович родился 20 апре-
ля 1953 г. в городе Карабаш Челябин-
ской области. После окончания средней 
школы проходил службу в Советской 
армии. В органы внутренних дел посту-
пил в 1974 г. После окончания Минской 
средней специальной школы милиции 
в 1976 году был направлен в УВД г.  Че-
ремхово, где прошел путь от инспектора 
уголовного розыска до заместителя на-
чальника отдела внутренних дел.
Анатолий Викторович постоянно учил-
ся. После завершения обучения в Ха-
баровской высшей школе МВД СССР 
(1983) продолжил службу в г. Ангарске. 
Завершил курс Академии МВД СССР 

(1990) и был назначен начальником Ан-
гарского управления внутренних дел.
В 1990 г. избирался депутатом Иркут-
ского областного Совета народных де-
путатов.
В 1993 г. возглавил Иркутскую высшую 
школу МВД России, в создании и станов-
лении которой принимал непосредствен-
ное участие. За короткий период сумел 
объединить четыре образовательных 
учреждения и сформировать на их ос-
нове сильный, сплоченный коллектив, 
способный эффективно готовить специ-
алистов для МВД и МЧС России. 
С 1998 по 2011 гг. трудился начальником 
Восточно-Сибирского института МВД 
России. А в 2012 г. перешел на препода-
вательскую работу в должности профес-
сора кафедры уголовного права и крими-
нологии.
А.В. Чернов успешно защитил звание док-
тора юридических наук, ему было при-

своено несколько почетных званий: «За-
служенный юрист Республики Бурятия», 
«Заслуженный юрист Российской Феде-
рации», «Заслуженный деятель науки и 
образования».
Анатолий Викторович награжден орденом 
Почета, медалями МВД России «За до-
блесть в службе», «За безупречную служ-
бу» I, II и III степени, многими юбилейными 
медалями и знаками отличия, почетными 
грамотами и благодарностями МВД России 
и глав субъектов Российской Федерации.
Весь опыт, накопленный за долгие годы 
работы, Анатолий Викторович Чернов от-
давал любимому делу. Он создал замеча-
тельный коллектив профессионалов, до 
конца выполнил свой долг и остался ве-
рен избранному делу. Таким он останется 
в памяти коллег и соратников.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

 � НАРОДНЫЙ ВКЛАД В ПОБЕДУ Иркутяне превратили уазик в 
мощный внедорожник и отправили его земляку-артиллеристу с 
позывным Зима, в этом им помог Народный фронт. 
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Г    сть номера

 � ВоспроизВодстВо  
Крупный 
экологический проект 
по искусственному 
воспроизводству 
водных биоресурсов 
осуществляется в 
Иркутской области.  
В его рамках  
14 июля из прудов 
Бельского рыбоводного 
завода выпущены в 
естественную среду 
обитания сотни тысяч 
подрощенных мальков 
ценной промысловой 
рыбы – сибирского 
хариуса. По оценке 
контролирующих органов 
и научных учреждений, 
компенсационные 
мероприятия со стороны 
ответственного бизнеса 
позволяют улучшить 
состояние ихтиофауны  
в водоемах региона. 

   детский сад для рыбы

Нельма, форель, байкальский 
осетр и даже креветка. Таких 
обитателей водоемов на Бельском 
рыбоводном заводе выращивают 
пока скорее в экспериментальных 
целях. 

Сейчас основные обитатели 
здесь – личинки и мальки ха-
риуса, пеляди, сазана, омуля, т.е. 
ценных промысловых рыб, кото-
рых по прошествии времени вы-
пускают «во взрослую жизнь». 
Но сначала они растут под при-
смотром рыбоводов.

– Я наблюдаю за процессом, за 
развитием, убираю, чищу бассей-
ны. А когда прихожу в цех, пер-
вым делом проверяю температуру 
и проточность воды, которая для 
рыбы – самое главное, – говорит 
рыбовод Лариса Давыденко. 

Процесс искусственного вос-
производства сибирского хариуса 
начинается весной, когда в водо-
емах региона отлавливают самок. 
Заготовленную оплодотворенную 
икру помещают в инкубационные 
аппараты Вейса, где в монолит-
ных стеклянных колбах она вы-
ращивается до возраста личинок. 
Их помещают в бассейны, а затем 
отправляют на пару месяцев на-
гулять вес в прудах. Там, в мак-
симально приближенных к обыч-
ным водоемам условиях, молодь 
быстрее крепнет.  Ей не мешают 
хищники, болезни и другие не-
гативные факторы. 

– Хариус у нас изначально пи-
тался рачком артемией, а здесь у 

него естественный корм. На пру-
дах предусмотрена аэрация, что-
бы вода насыщалась кислородом. 
Прежде чем выпустить молодь в 
водоемы, вес хариуса (навеска) 
должен составить не менее 0,5 
грамма. Тогда через пять-шесть 
лет будет хороший результат по 
промысловому возврату полно-
ценной рыбы, – поясняет Иван 
Сысоенко, генеральный директор 
компании «Байкальская рыба». 

   «полюс» приВержен 
   соВременным 
   эколоГическим 
   стандартам

Бельский рыбоводный завод 
начал работать в середине про-
шлого века. Со строительством 
каскада ГЭС на Ангаре наруши-
лись естественные места нереста 
рыбы. Нужно было компенсиро-
вать ущерб водным биоресурсам. 
После развала СССР завод нахо-
дился в кризисе. Но с 2010 года 
началось его возрождение – были 
восстановлены производственные 
здания и 120 гектаров прудов, на-
ладилось сотрудничество с дру-
гими предприятиями. Среди них 
и золотодобывающая компания 
«Полюс». 

– Мы занимаемся возмеще-
нием ущерба водным ресурсам 
и ежегодно заключаем контракт 
по компенсационным меропри-
ятиям. Воспроизводство водных 

ресурсов – не просто наша обя-
занность. Это важное и полезное 
мероприятие. Я более 10 лет ра-
ботаю на предприятии, где мы 
постоянно проводим мониторинг 
окружающей среды, включая вод- 
ные объекты, и глубоко прони-
клась темой экологии. Мы очень 
рады сегодня помочь природе, 
нашему региону, – подчеркнула 
Ольга Утянских, главный эколог 
входящей в «Полюс» компании 
«Лензолото». 

– Мы также участвуем в про-
екте по искусственному воспро-
изводству водных биологических 
ресурсов, – сказала Олеся Янчен-
ко, руководитель группы экологии 
компании «Полюс Сухой Лог». 
– Расчет количества молоди ха-
риуса, которую выпускаем в во-
доемы в качестве компенсацион-
ных мероприятий при строитель-
стве, для нас делают ученые ФГБУ 
«Главрыбвод». В ходе проекти-
рования промышленного объек-
та учитываются все нормативы 
природоохранного законодатель-
ства. Например, при освоении 
месторождения Сухой Лог предус-
мотрены установки для обезвре-
живания отходов производства и 
очистки выбросов загрязняющих 
веществ; очистные сооружения 
для поверхностных и хозбыто-
вых сточных вод. Учтены и такие 
важные детали, как мойка ко-
лес автотранспорта на складе ГСМ 
и на полигоне размещения от-
ходов; предусмотрен раздельный 
сбор, сортировка и переработка 
отходов, подлежащих вторичной 

переработке. В ходе строительства 
и эксплуатации будет проводить-
ся мониторинг всех компонентов 
окружающей среды.

   Хариусу дали 
   «путеВку В жизнь»

Представители «Полюса» 14 
июля на Бельском рыбоводном 
заводе ознакомились с процессом 
выпуска молоди в водоем. Перед 
тем как дать рыбкам «путевку 
в жизнь», специалисты завода 
поймали опытные экземпляры 
для взвешивания. Маленькие ха-
риусы оказались нужной навески. 
А вода в реке Белая, откуда они 
попадут в Братское водохранили-
ще, тоже была оптимальной для 
них – плюс 13 градусов. 

– В Братском водохранилище 
хорошая кормовая база для рыбы, 
температура более комфортная, 
чем, например, в Байкале. Также 
у нас есть естественные каналы 
с выходом на реку. Рыба не ис-
пытывает стресс, какой у нее бы-
вает при перевозке к водоемам в 
контейнерах, – заключил Иван 
Сысоенко. 

Оказывается, когда молодь ве-
зут в машинах, она после выпуска 
долго кружит на мелководье, ты-
каясь в берег, и теряет ориента-
цию. Такой проблемы обитатели 
этих прудов не испытывают. Ра-
бочие открыли водоспуски, после 
чего в течение ближайших су-
ток молодь постепенно перебира-
лась к новым местам обитания в 
п•рироде. 

– Сегодня у нас замечательное 
событие. Всего в рамках компен-
сационных мероприятий мы вы-
пускаем в Братское водохранили-
ще почти 1 миллион 400 хариусов. 
Это основой ценный вид рыбы для 
данного водоема, что будет очень 
благоприятно влиять на реку. Мы 
видим, что в большей части про-
исходит наполнение Братского 
водохранилища разными вида-
ми рыб. Компании, которые не-
сут ответственность за себя и за 
природу и хотят оставить что-то 
последующим поколениям, всегда 
будут приветствоваться не только 
контролирующими органами, но 
и жителями региона, – проком-
ментировал Алексей Перепелкин, 
старший государственный ин-
спектор территориального отдела 
контроля надзора и рыбоохраны 
по Иркутской области. 

Выпуск молоди в водоем – при 
должном контроле. За процессом 
наблюдали представители науч-
ных учреждений. Каждый час де-
лались замеры, ставились ловуш-
ки для учета рыбы. Опустевшие 
после ее ухода пруды будут чи-
стить и готовить для выращива-
ния будущих поколений рыбного 
стада Приангарья.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

чел    Век и природа

Молоди – дорогу!
При поддержке «Полюса» молодь хариуса 
выпустили в Братское водохранилище

Отлов молоди для контрольного взвешивания

Руководитель группы  
экологии «Полюс Сухой Лог» 
Олеся Янченко
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СОХРАНЯЯ 
И ПРИУМНОЖАЯ

Музей «Тальцы» от-
метил 43 года с того мо-
мента, как первые посе-
тители смогли прогулять-
ся по улицам сибирской 
деревни на берегу Анга-
ры. Обширный комплекс, 
объединивший постройки 
малых городов и сел Ир-
кутской области, попав-
ших под затопление при 
постройке ГЭС, понемногу 
пополняется новыми объ-
ектами. Среди них – бело-
русская изба, перевезен-
ная из Баяндаевского рай-
она. Постройку, воссозда-
ющую переселенческий 
быт, продемонстрировали 
участникам выездной сес-
сии.

– Музей «Тальцы»
каждый год отмечает раз-
личными праздниками 
свой день рождения. Мы 
отмечаем его с момента 
приема первых посетите-
лей, а не основания. В этот 
раз подготовили научно-
практическую конферен-
цию совместно с Бело-
русским государственным 
музеем народной архи-
тектуры и быта о пере-
селенцах, потому что мы 
строим переселенческую 
экспозиционную зону, в 
которой будут представ-
лены культура белорусов, 
татаров, украинцев, го-
лендров, – рассказал ди-
ректор АЭМ «Тальцы» 
Владимир Тихонов.

Белорусскую избу од-
ним из первых посетил 
Эдуард Богданович – ди-
ректор Белорусского го-
сударственного музея 
народной архи-
тектуры и бы-
та. Он внес вклад 
в появление нового 
экспоната, предоста-
вив сотрудникам музея 
рекомендации по напол-
нению избы инвентарем в 
соответствии с канонами: 
например, сколько должно 
быть икон в доме, где рас-
полагается женский угол 
– «бабский куток», а где
положено хранить запасы.

– Основная миссия му-
зеев под открытым не-
бом – возрождать, сохра-
нять и передавать под-
растающему поколению 
памятники деревянного 
зодчества, песни, тан-
цы, обряды, язык, – от-
метил Эдуард Богданович. 
– В этом отношении, что
у музея «Тальцы», что 
у Музея архитектуры и 
быта одинаковые задачи. 
«Тальцы» стараются со-
хранить многогранную 
культуру России. Музеям 
обязательно надо дружить 
друг с другом, благода-
ря этому мы обогащаемся. 
Приехав и посмотрев, на-
сколько точно выполнены 
методические указания в 
белорусской избе, я дово-
лен и счастлив. Ощуще-
ние, что я у себя в музее.

ОЖИВШАЯ СТАРИНА

Гости «Тальцов» с ин-
тересом наблюдают за жиз-
нью сибирской деревень-
ки, перемещаясь от двора 
ко двору. Вот несут вахту 
на стене Илимского остро-
га молодые казаки с шаш-
ками наголо, а вот рыбак 
выбирает тину из сетей. 
Экскурсионная программа 

«Живая деревня» демон-
стрирует посетителям быт 
сибиряков. В реконструк-
ции принимают участие 
самодеятельные коллекти-
вы, сотрудники Иркутского 
областного дома народного 
творчества, представители 
иркутского казачества.

– К программе мы по-
дошли, основываясь на 

истории, фольклорных 
материалах. Реконструк-
ция быта крестьян в Си-
бири – это новое и очень 
ответственное для нас ме-
роприятие. С большой от-
ветственностью подошли к 
отбору реквизита, стараясь 
брать аутентичные вещи, 
характерные для XIX ве-
ка, – отметила директор 
ИОДНТ Людмила Герда. – 

Живая деревня
 � ХРАНИТЕЛИ Громкий смех сидящих 

на лавочке подружек-болтушек, дробь 
каблучками сибирской кадрили, бойкий 
торг и свист казачьих шашек – живет 
деревня на Ангаре! На один день улицы 
архитектурно-этнографического музея 
«Тальцы» наполнились крестьянской 
суетой, уже подзабытой старинны-
ми стенами за многие годы. Народные 
самодеятельные коллективы приняли 
участие в экскурсионной программе 
«Живая деревня», прошедшей в рамках 
выездной сессии федерального проекта 
«Музейные маршруты России».
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Будем дружить  
с «Ясной Поляной»  
и «Царским Селом»
Музеи Приангарья подписали соглашения 
с ведущими музеями России и Беларуси

 � ХРАНИТЕЛИ Событие 
прошло в торжественной 
обстановке в Иркутском 
академическом драма-
тическом театре им. 
Н.П. Охлопкова в рамках 
Всероссийского проекта 
«Музейные маршруты 
России». Напомним, что 
он проходил в Иркутске с 
19 по 20 июля. 

– Мы очень гордимся своей 
землей, городами, поселениями 
и, конечно же, музеями и рады 
участвовать в таком уникальном 
проекте, – отметил зампредседа-
теля правительства Иркутской об-
ласти Георгий Кузьмин. – Надеюсь, 
что плодотворная работа пойдет на 
благо развития музейного дела не 
только в Иркутской области, но и 
во всей стране

Всероссийский проект «Музей-
ные маршруты России» реализу-
ется с 2021 года. В этом году его 
принимают 12 регионов страны: 
Иркутская, Рязанская, Пензенская, 
Архангельская, Астраханская, Во-
ронежская, Вологодская, Оренбург-
ская области, Республики Коми и 
Татарстан, Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра.

– «Маршруты» направлены на 
укрепление региональных межму-
зейных связей, – подчеркнула ми-
нистр культуры Олеся Полунина. – 
Подписание соглашений положит 
начало долгосрочному системному 
сотрудничеству. Это дает нам воз-
можность планировать выставки. 
Например, в прошлом году мы 
подписали соглашение с Эрмита-
жем и Русским музеем, и у нас уже 
состоялись две крупные выставки 
из их фондов. А сегодня было под-
писано соглашение с Центральным 
музеем древнерусской культуры и 
искусства имени Андрея Рублева, 
выставка состоится в Иркутской 
области осенью этого года. 

В церемонии подписания со-
глашений принял участие 21 му-
зей. Рекордное количество согла-
шений, а именно 12, заключил 
Иркутский областной истори-
ко-мемориальный музей дека-
бристов. Он будет сотрудничать с 
Красноярским краевым краевед-
ческим музеем, Государственным 
музеем истории российской ли-
тературы им. В.И. Даля, Государ-
ственным музеем А.С. Пушкина, 
Государственным музеем истории 
Санкт-Петербурга, Всероссийским 
музеем А.С. Пушкина, Музеем-за-
поведником «Царское Село», Го-

сударственным мемориальным и 
природным заповедником «Му-
зей-усадьба Л.Н. Толстого «Ясная 
Поляна», Воронежским област-
ным литературным музеем име-
ни И.С. Никитина, Государствен-
ным историко-литературным 
музеем-заповедником А.С. Пуш-
кина, Кяхтинским краеведческим 
музеем им. ак. В.А. Обручева, На-
циональным музеем Республики 
Бурятия и Музеем-заповедником 
«Бородинское поле».

Иркутский областной художе-
ственный музей им. В.П. Сукаче-
ва подписал соглашения о сотруд-
ничестве с пятью учреждениями 
культуры: Государственным музеем 
изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина, Третьяковской гале-
реей, Центральным музеем древне-
русской культуры и искусства име-
ни Андрея Рублева, Калининград-
ским областным музеем изобрази-
тельных искусств, Национальным 
музеем Республики Бурятия.

Иркутский областной краевед-
ческий музей им. Н.Н. Муравье-
ва-Амурского подписал два со-
глашения с Музеем-заповедником 
«Музей Мирового океана» и Крас-
ноярским краевым краеведческим 
музеем.

Архитектурно-этнографиче-
ский музей «Тальцы» теперь бу-
дет официально сотрудничать с 
Белорусским государственным 
музеем народной архитектуры и 
быта.

– Проект «Музейные маршру-
ты» – главный в этой сфере в 
стране, и мы едем не во все реги-
оны, выбираем из заявок те, где 
проведение такого мероприятия 

кажется нам наиболее актуальным, 
– подчеркнула директор департа-
мента музеев и внешних связей 
министерства культуры РФ Елена 
Харламова. – У проекта две основ-
ные функции – увидеть, чем живут 
регионы, о чем думает музейное 
сообщество, какие выставки пред-
полагает, и поделиться теми прак-
тиками, которые были внедрены и 
получили отклик посетителей. Бла-
годаря такому обмену получаются 
новые проекты. Мы также делим-
ся технологиями, в числе которых 
– иммерсивность или погружение 
зрителей в среду, продвижение, су-
венирная продукция, построение 
экспозиции и многое другое. 

В рамках сотрудничества уч-
реждения культуры будут орга-
низовывать и проводить совмест-
ные культурно-просветительские 
мероприятия, научные конферен-
ции, круглые столы, творческие 
встречи, выставки, реализовывать 
образовательные проекты. Кро-
ме того, проект – это эксперт-
ная оценка работы музеев региона 
и возможность увидеть лучшие 
практики, которые существуют в 
этой сфере.

– Мы уже побывали в трех му-
зеях региона и в Иркутском кра-
еведческом увидели то, чего не 
видели нигде в стране, – инте-
рактивную историю, связанную 
с мебелью, которая рассказыва-
ет о своих хозяевах, – поделилась 
впечатлениями Елена Харламо-
ва. – Кстати, Иркутская область – 
первый регион, где мы запустили 
публичные лекции музеев, и они 
прошли очень успешно. 

 � Елена ОРЛОВА

Реконструкция оживляет экспо-
наты, представленные в «Таль-
цах». Это может быть интересно 
для любого туриста: искушенного 
и неискушенного, потому что это 
еще большее погружение в атмос-
феру, которая была тогда.

Через башню острога мы выш-
ли к волостному правлению. На 
лавочках сидят одетые в яркие 
сарафаны женщины, они охают, 
ахают – староста перед честным 
народом газету новую читает. Ну 
как новую…

– Да старая твоя газета! – гово-
рят старосте.

– Как старая? Всего на пару 
месяцев задержалась! – потря-
сая газетой, оправдывается он под 
женский хохот.

Для участниц народного фоль-
клорного ансамбля «Нивушка» из 
Савватеевки это не просто рекон-
струкция для зрителей. В таких 
домах, разделенных на мужскую 
и женскую половины, с пристрой-
ками из стайки и амбара жили 
многие поколения до них – дерев-
не в этом году исполнилось 353 го-
да. А песни, исполняемые участ-
ницами ансамбля, передавали их 
матери, бабушки.

– Мы поем фольклор и обра-
ботки народных песен. Сегодня 
свадьбу встретили и спели для 
них свадебную песню, – расска-
зала руководитель «Нивушки» 
Людмила Пирогова. – Мы и сами 
в своей деревне организовали му-
зей, собрав экспонаты. Некоторые 
– очень старые, девятнадцатого 
века.

В усадьбе Прокопьева, что наи-
скось от волостного правления, 
играют свадьбу. Жених в цвета-
стой шелковой рубахе в окруже-
нии друзей пытается попасть в 
избу, где ждет невеста. Бдитель-
ные подруги и родственницы так 
просто не пропустят. Нужен вы-
куп. Делать нечего – придется 
платить!

Платят копейками и полновес-
ными червонцами на рыночной 
площади: за калачи, ткани, това-
ры заморские.

– Семечки! Жареные, приво-
ротные! А орехи греческие! Под-
ходи, покупай!

Еще дальше, у самой Ангары, 
стоит юрта молодоженов. Быт мо-
лодой бурятской семьи воссоздал 
и показал фольклорный ансамбль 
«Худайн гол».

– Обязательно для молодой се-
мьи ставили новую юрту, – рас-
сказывает руководитель коллек-
тива Нина Балдынова. – Близость 
юрты к родительской напрямую 
зависела от старшинства сына. 
Чем старше – тем ближе. В одном 
месте род дислоцировался: юрта 
отца, старшего сына, младшего и 
так далее. У бурят семейно-бы-
товые отношения регулировались 
строго: мужчина не имел права 
брать в жены девушку из своего 
же рода. Когда рождался мальчик, 
ему начинали подыскивать неве-
сту в дальних родах, смотрели не 
столько на богатство, сколько на 
родословную. Она рассматрива-
лась до седьмого колена. Смотрели 
также на трудолюбие – считалось, 
что если семья здоровая, трудо-
любивая, то богатство сумеют на-
жить.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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– Начало историческому доку-
ментальному сериалу «киноин-
тервью» положил документаль-
ный фильм «Русский Морган» о 
самом богатом предпринимателе 
царской России по версии журна-
ла «Форбс» иркутянине Николае 
Второве. Я не устаю говорить о 
том, что картина была завершена 
во многом благодаря клубу «Бай-
кальские стратегии», при под-
держке которого была подана заяв-
ка в Фонд президентских грантов. 
Она получила финансирование, и 
фильм смог увидеть свет. 

Между первой и второй сери-
ей получился перерыв в три года. 
Процесс очень трудоемкий, кро-
потливый, требует больших фи-
нансовых затрат. Наш проект под-
держало министерство культуры 
Иркутской области, предоставив 
субсидию на создание фильма. По-
лагаю, что во многом этому спо-
собствовало то, что в прошлом году 
у Александра Валентиновича был 
юбилей – 85 лет. 

Проект близится к завершению, 
работа кипит, каждый день дарит 

нам невероятные открытия. В кар-
тине будут как комедийные, так 
и чрезвычайно драматичные эпи-
зоды. Ведь судьба Александра Ва-
лентиновича от самого рождения 
и до смерти была исполнена драм, 
начиная от того, что он не знал 
своего отца. Саше не было и года, 
когда того увели из дома сотруд-
ники КГБ, и больше он не вернулся. 
Сам Александр Валентинович ушел 
из жизни очень молодым, не до-
жив до своего 35-летия два дня. 
За эту короткую жизнь он написал 
четыре пьесы, благодаря которым 
стал самым востребованным дра-
матургом XX века. При том, что 
при жизни он никому не был из-
вестен и востребован, признание 
пришло только после смерти. 

Онлайн-премьера состоится в 
день рождения Вампилова – 19 ав-
густа с 11.00 до 12.20 по москов-
скому времени. Любая площадка 
в Иркутской области и в России 
– библиотека, сельский клуб, му-
зей – может стать соорганизато-
ром премьеры при наличии устой-
чивого интернета. Современные 

технологии позволяют проводить 
подобные мероприятия, они про-
ходят в невероятной атмосфере: 
тысячи зрителей одномоментно 
впервые смотрят фильм и могут 
задать вопросы его создателям.  

 Æ Что необходимо сделать, чтобы 
присоединиться к премьере? 

– Нужно подать заявку до 15 ав-
густа. Сделать это можно по теле-
фонам кураторов проекта 7 983 448 
93 28 и 7 902 576 71 89 или по элек-
тронной почте gaidaicenter@mail.
ru. Также онлайн-премьеру можно 
будет посмотреть на ютуб-канале 
нашей кинокомпании. 

 Æ Вы упомянули, что работа над 
фильмом каждый день приносит 
новые открытия. Что стало 
открытием для вас лично? 

– Творчество Александра Ва-
лентиновича и то, каким челове-
ком он был. Мне кажется, что в 
школьной программе нам препод-
носят Вампилова, как и Распутина, 
и Астафьева, и многих других си-
бирских писателей как нечто мо-

нументально великое. И этот налет 
бронзы не позволяет пробиться к 
реальному содержанию их твор-
чества и даже может отталкивать. 

Задача нашего фильма – пока-
зать Вампилова как человека. Дать 
возможность послушать то, как он 
рассуждает. Все, что он скажет, 
построено на его дневниках, про-
изведениях, переписках. Все это он 
в той или иной форме произносил 
в своей жизни, мы просто собрали 
это в одно короткое произведе-
ние. Хичкок в свое время сказал, 
что кино – это жизнь, из которой 
при помощи монтажа вырезано все 
скучное. То же самое хотим сде-
лать и мы, показав жизнь нашего 
знаменитого земляка в хрономе-
траже 20–25 минут. 

 Æ Каким человеком, по вашему мне-
нию, был Александр Вампилов? 

– В первую очередь он был чрез-
вычайно внимательным. Он ви-
дел людей, присматривался к ним. 
Пытался понять человека изнутри, 
мотивацию его действий, умел 
связывать ее с его речью, настоя-
щим и даже будущим. Он рождал 
абсолютно правдоподобные образы: 
и читатели, и зрители от начала 
до конца произведения верят в то, 
что такой герой существовал. 

Он был честным, и в этой чест-
ности никого не щадил. Думаю, 
также он относился и к себе само-
му: он и себя не щадил. Он гово-
рил, что противоречие – признак 
правды, а глянец – признак лжи. 
Вампилов чрезвычайно любил то, 
что делал – не на словах, а истин-
но. Именно это его качество стало 
одной из причин того, что мы на-
чали работать над этой картиной. 

В 2016 году наша команда езди-
ла по Иркутской области с показом 
наших фильмов. Нас занесло в Ку-
тулик. Показ и творческая встреча 
проходили в библиотеке, а потом 
сотрудники предложили: «Хотите, 
мы для вас откроем музей Вампи-
лова?» На улице было уже темно, 
ехать далеко, но отказаться от та-
кой возможности мы не могли. Мы 
побывали в комнате, где матушка 
Александра Вампилова вырастила, 
подняла четверых детей. Помню, 
нам показали студенческую фото-
графию Александра Валентиновича 
вместе с сокурсниками, на груди у 
всех были значки-ромбики. Их они 
получили после выпуска и называ-
лись они «поплавками». 

Экскурсовод рассказала, что в 
переписке с родными, отвечая на 
вопрос, который, вероятно, звучал 
так: «Как тебе группа, как ребята?», 
Вампилов дал такой ответ: «Ребята 
все замечательные, я рад, что попал 
в такую группу. Но должен сказать, 
что учатся они ради «поплавков» 
и литературу никто из них не лю-
бит, дать ей они ничего не смогут». 
В этом и есть весь Вампилов – чест-
ный и в этой честности беспощад-
ный, любящий то, что он делает. 

 Æ Какая команда работала над 
фильмом? 

– Все – иркутяне, со многими 
мы сотрудничаем еще со времен 
«Русского Моргана». Автор сцена-
рия и режиссер Анастасия Зверь-
кова. В каждый новый фильм мы 
стараемся вносить что-то новое, в 
ленте «Саня, драматург» появит-
ся анимация. 

Режиссер монтажа – талантли-
вый студент Иркутского филиала 

Жизнь, из которой  
вырезали все скучное 

�� премьера  Онлайн-премьера документального фильма «Саня, драматург», 
посвященного нашему земляку, знаменитому драматургу Александру 
Вампилову, состоится 19 августа. Это вторая работа из серии «киноинтервью», 
снятая Кинокомпанией Юрия Яшникова. О том, каким человеком, по его 
мнению, был Александр Вампилов, почему правда всегда противоречива и 
как фильм поможет восстановить историческую справедливость, в интервью 
нашей газете рассказал продюсер картины, кинорежиссер, директор АНО «Центр 
развития кинематографии им. Леонида Гайдая», участник клуба «Байкальские 
стратегии» Юрий Яшников. 

Кин����интервью
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ВГИКа Тимур Федоров, с которым 
мы впервые поработали на карти-
не «Траектория Лосева». На этом 
фильме он показал такой удиви-
тельный стиль, что тут же полу-
чил приглашение в двухсерийный 
документальный фильм о группе 
«Король и шут», который сейчас 
вышел в онлайн-кинотеатре «Ок-
ко». 

Оператор – Евгений Ряжев, боль-
ше известный в Иркутске как про-
фессиональный фотограф. Но он и 
оператор блестящий, это стало оче-
видно, когда мы вдвоем работали 
операторами на съемках рекламно-
го ролика с участием звезд фильма 
«Особенности национальной охо-
ты». Художник проекта Екатерина 
Лазарева создала для картины два 
типа мультфильмов. Исторические 
вставки о судьбе главного героя и 
анимация, связанная с диалогом, 
выполнены в абсолютно разных 
визуальных стилях. 

Монтажер «Русского Морга-
на» Андрей Дахневич выполнил 
для фильма компьютерную гра-
фику. Композитор и саунд-дизай-
нер фильма – Павел Воробьев, с 
ним мы также вместе работали 
на предыдущем фильме из серии 
«киноинтервью». Художник-по-
становщик и дизайнер Тимофей 
Махнев помог восстановить ир-
кутский интерьер 70-х годов и 
придал самой картине неповто-
римый стиль. Съемки проходили 
в Центре современного искусства 
«Огонь», в одном из помещений 
которого была выстроена специ-
альная локация. «Огонь» выбран 
не случайно: это старинное здание, 
со своей историей, соответствую-
щее духу проекта. 

Недавно на родине Александра 
Валентиновича в поселке Кутулик 
мы провели тематическую фото-
сессию в костюмах эпохи. Там есть 
все участники команды за исклю-
чением Евгения Ряжева. Запечат-
лела нас фотохудожник Марина 
Дубас. Для нас эта фотосессия – 
еще один способ рассказать о рабо-
те над картиной с помощью визу-
альных образов. 

 Æ В «Русском Моргане» интервью 
у Николая Второва берет ино-
странная журналистка. Кто 
выступает собеседником Алек-
сандра Вампилова? 

– Когда в «Русском Моргане» 
Настя придумала эту форму по-
дачи – интервью, историки с кото-
рыми она консультировалась, ска-
зали, что в России в те годы этого 
жанра просто не существовало. Но 
нам очень хотелось, чтобы фильм 
вышел именно таким. Тогда Ана-
стасия выяснила, что на Западе 
этот жанр газетной публицистики 
появился и начал набирать оборо-
ты. Именно поэтому с купцом бе-
седует иностранная журналистка. 

В случае с Александром Вален-
тиновичем мы хотели опереться 
на его реальную беседу с корре-
спондентом. Каково же было наше 
разочарование, когда мы выясни-
ли, что у него вышло только одно 
крошечное интервью в прибал-
тийской газете «Советская Клай-
педа». 

Мы начали искать дальше. Вы-
яснилось, что интервью у Вампи-
лова брал журналист из Ленин-
града Лев Сидоровский. В начале 
70-х он прилетал в Иркутск, чтобы 
сделать несколько текстов о жиз-
ни сибирской молодежи для ле-
нинградского журнала «Аврора». 
В Иркутске он сходил в драмте-
атре на «Старшего сына» и был 
чрезвычайно удивлен тем, что на-
столько сильная пьеса написана 
местным драматургом. Он решил 
найти Вампилова и поговорить с 
ним, что и было сделано. Но текст 
так и не вышел: редактор журнала 
предпочел ему интервью с моло-
дыми химиками Приангарья. 

Именно это невышедшее интер-
вью мы и взяли за основу. Второй 
наш главный герой Лев Сидоров-
ский живет в Санкт-Петербурге, 
благословил нас на создание тако-
го фильма со своим виртуальным 
участием. Он хотел найти черно-
вики того самого интервью, но, к 
сожалению, они не сохранились. 
Мне кажется, что благодаря филь-
му мы восстановим историческую 
справедливость – его беседа с Вам-
пиловым все же увидит свет.

 Æ Кто озвучивает главных героев? 

– Кастинг на участие в фильме 
мы проводили по всей стране. В 
итоге журналиста Льва Сидоров-
ского озвучивает актер из Москвы, 
а Александра Вампилова – актер 
из Санкт-Петербурга. Несмотря на 
то что Вампилов жил в 70-х го-
дах прошлого века, не сохрани-
лось ни одной записи его голоса. А 
нам очень хотелось послушать, как 
он говорил, чтобы найти актера с 
максимально похожим тембром. 

Говорят, что Вампилов дал од-
нажды интервью Ленинградско-
му радио, Настя летала в Санкт-
Петербург, ей удалось наладить 
очень хорошие отношения с ар-
хивом, где хранятся аудиозаписи. 
Они постепенно цифруются, эта 
работа распланирована на десяти-
летия. Когда или если будет найде-
на аудиозапись с Вампиловым, мы 
об этом узнаем. 

 Æ Что было самым сложным в 
работе над фильмом? 

– Собственно сбор информации 
о Вампилове. Нам было важно на-
ладить контакт с семьей Алексан-
дра Валентиновича, к счастью, мы 
недавно встретились в Москве с его 
дочерью – Еленой Александровной. 
Получили ее благословение и чрез-

вычайно ценные архивные мате-
риалы. 

Хотелось бы поблагодарить за 
всеобъемлющую помощь Культур-
ный центр Александра Вампило-
ва. Когда мы побывали там перед 
стартом работы над фильмом, то 
узнали шокирующую информа-
цию о том, как Александр Вален-
тинович ушел из жизни. Счита-
ется, что он утонул. Но эта версия 
ошибочная: Байкал его не победил. 
Причем реальные обстоятельства 
смерти Вампилова никто не скры-
вает. Какими они были на самом 
деле, можно будет узнать, посмо-
трев фильм. 

 Æ В 2023 году запланирована пре-
мьера третьего фильма из серии 
«киноинтервью», посвященного 
еще одному нашему знаменито-
му земляку, режиссеру Леониду 
Гайдаю. Когда она состоится? 

– Даты премьеры пока нет, ори-
ентировочно она пройдет осенью 

или зимой нынешнего года. Авто-
ром сценария и режиссером стала 
Оксана Цепилова. Буквально вчера 
закончена работа над сценарием, 
который мы хотели бы показать 
семье Леонида Иовича. Как и Вам-
пилов, он не снискал славы при 
жизни, не получил наград на фе-
стивалях. Почти нет интервью с 
ним. Он был очень закрытым че-
ловеком с фокусом на работе. Са-
мый частый ответ на просьбу от 
интервью: «Я все сказал в своих 
фильмах». Зато как он это сделал! 
Спустя полвека мы воспринимаем 
его фильмы как одно из главных 
культурных событий эпохи. 

Первый фильм из серии «ки-
ноинтервью» получил поддерж-
ку Фонда президентских грантов, 
второй – регионального министер-
ства культуры. Третий выйдет при 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив. Несколько 
дней назад мы узнали о том, что 
Роспатент зарегистрировал слово 
«киноинтервью» в качестве ин-
теллектуальной собственности на-
шей кинокомпании. Мы рады и 
горды тем, что прошли этот путь, 
и у нас в русском языке появилось 
свое слово. Хочется, чтобы оно ра-
ботало на благо нашего региона и 
спустя время стало таким же на-
рицательным, как в свое время 
«ксерокс», когда именем компа-
нии-первопроходца называли все 
копировальные аппараты. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Марины ДУБАС  
и Софии САМСОНОВОЙ

Кин    интеРвью
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�� ФЕСТИВАЛЬ���
В Бурятии прошел 
13-й международный 
музыкальный фестиваль 
«Голос кочевников» 
– пожалуй, одно из 
самых масштабных 
музыкальных событий 
к Востоку от Урала. На 
опен-эйре, прошедшем 
в Ацагатской степи, 
живописной местности 
неподалеку от Улан-
Удэ, была представлена 
как традиционная 
этническая музыка, так и 
ее интерпретации во всех 
музыкальных жанрах.

В этом году «Голос кочевни-
ков» собрал рекордное количество 
зрителей, за два дня его посетили 
свыше 25 тыс. человек, перед кото-
рыми выступили более 150 музы-
кантов, около пятидесяти групп из 
Кореи, Монголии, Китая, Казахста-
на и со всех уголков России.

На фестивале было сразу три 
сцены. На «Солнце» работали го-
сти фестиваля и хедлайнеры, на 
«Луне» играли местные испол-
нители и дебютанты, а «Звезда» 
стала интерактивной площадкой, 
на которой прошли выступления 
в формате открытого микрофона, 
творческие встречи с известными 
музыкантами, акустические кон-
церты и dj-сеты.

Публика тепло приняла попу-
лярную российскую группу «Моя 
Мишель», дебютантов из Читы 
Gor Ispir, рокеров из Южной Ко-
реи Heynam Sin X Patient и этно- 
трансеров HAGRIN из Калмыкии. 
Иркутск на фестивале представ-
ляла группа Runway53. Мощно вы-
ступила группа The Hatters в своем  
фирменном жанре «русско-цы-
ганского алкохардкора на душев-
ных инструментах».

ДОМРА,�ГУСЛИ,�МОРИН�ХУУР

Организатором «Голоса кочев-
ников» выступает Бурятская го-
сударственная филармония при 
поддержке министерства культуры 
Республики Бурятия.

– «Голос» начинался как фе-
стиваль этнической музыки, но по-
том мы изменили этот термин на 
world music – «музыка мира». Она 
тоже подразумевает этничность, по 
определению world music – музыка 
с участием одного или двух на-
родных инструментов. То есть в 
группе может играть классический 
рок-состав, но если там появляется 
морин хуур, домра или гусли, то 
это уже тоже этническая музыка, – 
говорит Наталья Уланова, художе-
ственный руководитель Бурятской 
государственной филармонии, арт-

директор фестиваля «Голос кочев-
ников». – Палитра этой музыки 
достаточно широка. Ежегодно про-
ходит Международная всемирная 
музыкальная конференция World 
Music Expo, и если там побывать, то 
понимаешь, что это целая отдель-
ная планета, отдельный музыкаль-
ный мир. Там так же, как, напри-
мер, в мире электронной музыки, 
есть свои звезды и свои тренды, но 

массовая аудитория их, как прави-
ло, не знает.

По словам Натальи Улановой, 
изначально организаторы понима-
ли, что фестиваль должен разви-
ваться как событийное меропри-
ятие, на которое можно привлечь 
туристов, а значит, ограничиваться 
рамками популяризации этниче-
ской музыки нельзя, нужна широ-
кая аудитория слушателей.

– Я это понимала еще на стар-
те, в 2010 году, и поэтому созна-
тельно, хотя поначалу и не очень 
афишируя, уходила от концепции 
«этнического фестиваля» в сто-
рону понятия «мировой музыки», 
стремилась сделать его мульти-
жанровым музыкальным событи-
ем, ориентируясь на такой фести-
валь, как Гластонбери, – говорит 
Наталья Уланова.

Фестиваль современного испол-
нительского искусства Glastonbury 
Festival of Contemporary Performing 
Arts проводится неподалеку от 
города Гластонбери с 1970 года и 
считается главным музыкальным 
событием Британии. Он отлича-
ется тем, что помимо концертов 
рок-групп на площадках фестиваля 
проходят выступления танцеваль-
ных, фольклорных, театральных и 
даже цирковых коллективов, про-
водятся художественные выставки 
и перформансы.

НА�СТЫКЕ�ВОСТОКА�И�ЗАПАДА

По словам арт-директора фе-
стиваля, широкая формулировка 
«музыки мира» включает и му-
зыку разных стран мира, и этниче-
скую, и просто модную музыку, что 
позволило на «Голосе кочевников» 
представить талантливую инте-
ресную музыку разных жанров и 
стилей.

– Раз мы находимся как бы 
на стыке Востока и Запада, хоте-
лось сделать уникальный лайн-ап, 
чтобы была представлена азиат-
ская музыка. Это Китай, Корея, 
Япония, Монголия и наши азиат-
ские корни – бурятская культура, 
тувинцы, калмыки. Это то, что не 
встретишь на фестивалях, про-
ходящих в западной части нашей 
страны, где больше присутствует 
или западная музыкальная куль-
тура, либо представители ближ-
невосточных и африканских тра-
диций. А у нас получается пять-
десят на пятьдесят, и этим мы 
отличаемся.

Наш фестиваль основан на кон-
цепции этнофутуризма, взгляда на 
фольклор через призму будущего, 
а не прошлого. Мы представляем 
новое современное музыкальное 
искусство на основе традиции. И 
даже то, что пели на фестивале 
суперпопулярные сегодня в России 
The Hatters, создано на основе тра-
диции, цыганского фольклора, бал-
канской музыки и русского народ-
ного фольклора – и даже шансона, 
как одного из направлений совре-
менной народной музыки. И «Моя 
Мишель» это тоже, без сомнения, 
российская поп-музыка, она тоже 
по своим корням может быть от-
несена к музыке мира. World music 
– это такой музыкальный Вавилон, 
столпотворение стилей и направ-
лений.

И, наконец, важно, что мы не 
забываем бурятскую этническую 
культуру и наших локальных му-
зыкантов, которые обязательно 

«Голос кочевников» 
как музыка мира

ЗАПАД�–�В����СТОК
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ГОРДОСТЬ

Глава минобрнауки РФ посетил авиазавод, 
Лимнологический институт, Институт земной 
коры, Институт солнечно-земной физики СО 
РАН. 

Отдельным пунктом стало знакомство с хо-
дом строительства объектов Национального ге-
лиогеофизического комплекса – обсерватории 
Института солнечно-земной физики СО РАН, 
которые расположены в Тункинской долине. 

Все объекты комплекса будут готовы до 2030 
года. Некоторые уже построены. Например, 
одним из первых был введен в эксплуатацию 
комплекс оптических инструментов на тер-
ритории Геофизической обсерватории в селе 
Торы. Наблюдения начали еще весной 2021 го-
да. Среди прочего с учеными обсудил вопрос 
выделения средств на эксплуатацию этого объ-
екта, а также финансирования многоволнового 
радиогелиографа, который будет сдан в конце 
2023 года:

– Мало ввести объект, его необходимо по-
стоянно поддерживать в рабочем состоянии, а 
для этого необходимы средства. Министр от-
метил, что наш объект действительно отно-
сится к классу мегасайенс и достоин целевого 
финансирования и создания на его базе центра 
коллективного пользования, – сказал директор 
ИСЗФ СО РАН член-корреспондент РАН Андрей 
Медведев. 

После глава минобрнауки отправился на тер-
риторию радиоастрофизической обсерватории 
«Бадары». Здесь ученые уже проводят иссле-
дования при помощи уникального многоволно-
вого радиогелиографа – одного из вводимых в 
этом году в эксплуатацию объектов Националь-
ного гелиогеофизического комплекса. Исследо-
вания имеют глобальное значение: позволяют 
прогнозировать космическую погоду, которая 
оказывает влияние на работу спутников, на-
вигационных систем, а также газопроводов,  
нефтепроводов, линий электропередач. 

Третьим объектом визита стала Саянская 
солнечная обсерватория. Министр осмотрел 
площадку под строительство солнечного теле-
скопа нового поколения, который позволит де-
лать снимки и видеозаписи с недоступным 
ранее пространственным, временным и спек-
тральным разрешением. Эта площадка также 
станет частью Национального гелиогеофизиче-
ского комплекса. Строительство комплекса за-
вершится к 2030 году.

Валерий Фальков оценил, что проекты Ин-
ститута солнечно-земной физики СО РАН 
очень масштабны, соответственно ИСЗФ дол-
жен будет значительно увеличить штаты. Для 
этого необходимо привлекать молодых ученых 
не только из Иркутской области, но и из других 
регионов. 

– Почему люди в науке остаются? Первое 
– интересное дело или проект. С этим все в 
порядке. Здесь люди действительно увлечен-
ные, замотивированные. Вторая важная со-
ставляющая – достойная зарплата и жилье, – 
считает министр. – Институт сформулировал 
предложения по жилью для молодых ученых, 
мы будем обсуждать их, уверен, что найдем 
решение.

Среди возможных вариантов, которые будут 
обсуждаться с руководством Иркутской области, 
он назвал выделение жилищных сертификатов 
для молодых ученых, целевое строительство 
жилья или приобретение квартир. 

Также Валерий Фальков обратил внимание, 
что в мире очень мало стран, которые своими 
силами способны реализовать такие масштаб-
ные проекты, как Национальный гелиогеофи-
зический комплекс, и выразил готовность под-
держивать усилия ученых ИСЗФ СО РАН, вся-
чески помогать реализации проекта НГК РАН. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

получают возможность выступить перед ауди-
торией «Голоса кочевников».

СЛОВО МОЛОДЫМ

Фестиваль открывала молодая рок-группа 
«Нукер» из Заиграевского района Бурятии, ко-
торая представила рок-версии традиционных 
бурятских мелодий. На сцене их сменили ве-
тераны этнического рока группа «Ят-Ха» – 
тувинский коллектив, играющий почти три 
десятка лет. Бессменный лидер группы, ту-
винский вокалист и гитарист Альберт Кувезин 
со сцены тепло поприветствовал дебютантов 
и выразил уверенность, что у молодой группы 
большое будущее.

– Мы очень благодарны Бурятской филар-
монии и организаторам «Голоса кочевников» 
за возможность показать себя на главной сцене 
такого масштабного фестиваля, да еще наряду с 
нашими кумирами, группой «Ят-Ха», – при-
зналась Арюна Нимаева, солистка группы «Ну-
кер». – Для нас это новый этап, серьезный рост 
и исполнение мечты одновременно. Было очень 
приятно услышать добрые слова от легенды эт-
но-рока Альберта Кувезина. Считаю это неким 
благословением, которое придало нам уверен-
ности, осознания того, что мы двигаемся в пра-
вильном направлении.

По словам Арюны, группа опирается в своем 
творчестве на народные песни, используя зву-
чание национальных бурятских инструментов: 
лимба, морин хуура, хомуса и дополняя компо-
зиции горловым пением и вокализами. Вместе 
с тем коллектив «Нукера» ориентируется на 
творчество таких рок-команд, как Metallica, 
Ария, Hangai, The Hu, Altan Urag, Хуун хуур ту, 
Ят-Ха и даже Rammstein и Linkin Park:

– Вбирая лучшее и то, что нам нравится, мы 
соединяем все это в наши песни.

Кстати, группа выступает в костюмах, сши-
тых жительницей села Эрхирик по эскизам, 
созданным группой на основе реконструкций 
костюмов кочевников хунну, населявших тер-
ритории Бурятии, Монголии и северного Китая 
две тысячи лет назад.

ОТ РОКА ДО ЭЛЕКТРО-ПАНКА

Гости из Калмыкии Hagrin на фестива-
ле «Голос кочевников» выступили уже во 
второй раз. Они исполняют совсем другую 
музыку – этник-хаус, брейкбит и эмбиент, 
созданную на основе калмыцких националь-
ных мелодий.

– На «Голосе кочевников» мы очень орга-
нично слушаемся, потому что, по-моему, точ-
но попадаем в концепцию фестиваля, – счита-
ет идеолог проекта Руслан Дуляев. Он считает, 
что практически любая музыка тесно связана 
с этнической основой. – Даже глобальные му-
зыкальные жанры имеют определенные на-
циональные или географические корни. Самое 
интересное для меня – найти баланс в сочета-
нии электронных жанров и народной музыки, 
тембров и ритмов «живых» инструментов и 
синтезаторов. Дома, в Калмыкии, мы делаем 
чуть больше упор на калмыцкий фольклор и 
народные песни. Темп народной музыки очень 
высок, и поэтому больше танцуют калмыцких 
танцев. В Москве, например, помимо людей, 
которым нравится домбра и горловое пение, 
и вообще восточная эстетика, было много по-
клонников брейкбита.

Кстати, проездом на «Голос кочевников» 
группа дала концерт в Иркутске:

– Мы впервые в Иркутске, но на концерте 
был, что называется «солд аут», все билеты 
проданы, – рассказывает Руслан Дуляев. – Это 
был хороший концерт, особенно по энергети-
ке, произошел такой взаимообмен энергией с 
людьми. Это заряжает, и хочется вернуться. И 
сам город понравился, есть своя атмосфера, осо-
бенно в центре. И люди приветливые.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото автора и Анатолия АНДРЕЕВА

ТЕХН    ЛОГИИ
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Основными направлениями 
экологической политики АЭХК по-
прежнему остаются разработка и 
внедрение технологий, направлен-
ных на рациональное использова-
ние природных ресурсов, обеспече-
ние безопасного обращения с радио- 
активными отходами, сохранение 
здоровья персонала предприятия и 
населения Ангарска.

   В пределах нормы

АО «АЭХК» находится в грани-
цах экологической зоны атмосфер-
ного влияния Байкальской природ-
ной территории. Для выполнения 
обязательств по охране окружаю-
щей среды в 2022 году было вы-
делено 20,7 млн рублей, что на 10% 
больше, чем годом ранее. 

В рамках производственного 
экологического контроля на пред-
приятии было проведено 4860 из-
мерений, включая контроль содер-
жания загрязняющих веществ в 
поверхностных, грунтовых и сточ-
ных водах, атмосферном воздухе, 
промышленных выбросах, почве, 
растительности. Ни по одному из 
показателей, как следует из эко-
логического отчета, превышений 
нормативов допустимого воздей-
ствия на окружающую среду и 
(или) гигиенических нормативов 
не выявлено. Наоборот, анализ ре-
зультатов производственного эко-
логического контроля свидетель-
ствует о стабильной радиационной 
и экологической обстановке в зоне 
возможного влияния АЭХК. 

Оценка радиационной и хими-
ческой обстановки начиная с 1999 
года осуществляется с помощью 
автоматизированной системы 
контроля радиационной и хими-
ческой обстановки (АСКРО). Непре-
рывный контроль осуществляется 
не только в границах промыш-
ленной площадки, но и в жилом 

районе Ангарска. Мощность дозы 
гамма-излучения в месте распо-
ложения комбината соответствует 
фоновому уровню для города и ре-
гиона.

Кроме того, действующие си-
стемы улавливания выбросов за-
грязняющих веществ в атмосферу 
обеспечивают комбинату один из 
лучших экологических показате-
лей среди предприятий Ангарска и 
Иркутской области. Объем выбро-
сов загрязняющих веществ АЭХК в 
атмосферу составляет около 0,002% 
от общего количества выбросов в 
атмосферу в регионе, что суще-
ственно ниже по сравнению с дру-
гими крупными промышленными 
предприятиями. 

Комбинат принимает активное 
участие в различных экологиче-
ских акциях. В прошлом году при 
участии комбината для сохранения 
водных биоресурсов в реку Китой 
было выпущено 5 тыс. мальков са-
зана. По мнению специалистов, у 
мальков этой рыбы хорошая вы-
живаемость. 

   С опорой на инноВации

В настоящее время АО «АЭХК»  
работает в так называемом режи-
ме шахты, занимаясь переработкой 
(сокращением запасов) обедненно-
го гексафторида урана. Вторичный 
отвальный гексафторид урана на-
правляется для дальнейшей пере-
работки на ПО «ЭХЗ» (Зеленогорск, 
предприятие АО «ТВЭЛ»). Таким 
образом, комбинат решает еще и 
экологическую задачу, освобождая 
свою промышленную площадку от 
урансодержащих материалов.

Комбинат продолжает выво-
дить из эксплуатации объекты ис-
пользования атомной энергии на 
промплощадке. Эта работа ведется 
в рамках федеральной программы 
«Обеспечение ядерной и радиаци-

онной безопасности на 2016–2020 
годы и на период до 2030 года».

В 2022 году была выведена из-
под радиационного контроля тер-
ритория под зданием 804, где ра-
нее располагалось газодиффузион-
ное производство. Освобожденную 
площадь привели в радиационно 
безопасное состояние. В настоящее 
время ведутся работы по выводу из 
эксплуатации аналогичного корпу-
са – здания 802. Также из эксплу-
атации будет выведено хранилище 
твердых радиоактивных отходов.

Для демонтажа АЭХК применяет 
лучшие мировые практики. На-
пример, в 2022 году была запущена 
уникальная установка по сорти-
ровке радиационно загрязненных 
грунтов. Инновационная техноло-
гия позволяет максимально эф-
фективно и безопасно для работни-
ков отделить грунт, загрязненный 
радиоактивными веществами, от 
чистого грунта. По мнению специ-
алистов, эта установка позволит на 
80% сократить объем радиоактив-
ных отходов для передачи на окон-
чательное захоронение. С примене-
нием данной установки специали-
сты АО «АЭХК» получили новый 
опыт и расширили возможности 
вывода из эксплуатации объектов 
ядерного наследия.

Еще одна передовая техноло-
гия, которая скоро станет приме-
няться на комбинате, – мобиль-
ный лазерный комплекс для де-
монтажа и фрагментации старого 
крупногабаритного оборудования. 
С его помощью можно управляться 
с громоздкими диффузионными 

машинами, отжившими свой век. 
Лазер способен разрезать металл 
толщиной до 40 см. Это отече-
ственная разработка, в рекордные 
сроки разработанная Троицким 
институтом инновационных и 
термоядерных исследований «Рос- 
атома». Действующих мировых 
аналогов лазерному комплексу нет.

   разВитие неядерных 
   бизнеСоВ

Наравне с выводом из эксплуата-
ции ядерных объектов на базе АЭХК 
сформировался наукоемкий центр 
с уникальными для нашей страны 
технологиями. Якорным проектом 
в этом направлении стало произ-
водство гидроксида лития. В 2021 
году была успешно запущена опыт-
ная установка, в планах – проекти-
рование создаваемого промышлен-
ного производства. Проект обладает 
огромным рыночным потенциа-
лом. Гидроксид лития активно ис-
пользуется при изготовлении акку-
муляторных батарей по всему миру.

Другой пример новых неядер-
ных бизнесов, создаваемых на 
АЭХК, – производство полианион-
ной целлюлозы, которая применя-
ется для изменения свойств буро-
вых растворов при добыче нефти 
и газа.

Проект создания химического 
кластера, объединяющего комплекс 
взаимосвязанных производств, яв-
ляется не только перспективным 
и высокотехнологичным направ-
лением развития АЭХК, но и эколо-
гически безопасным проектом – в 
процессе создания новых произ-
водств используются наилучшие 
доступные технологии, которые 
позволяют получать высокие ре-
зультаты.

Уникальные разработки россий-
ской атомной науки, которые при-
меняются в АО «АЭХК», в полной 
мере отвечают актуальной ESG-
повестке и принципам Глобаль-
ного договора ООН. Это позволяет 
активно работать над достижени-
ем целей устойчивого развития 
в рамках своей деятельности, а 
также организовывать все произ-
водственные процессы с учетом за-
боты об окружающей среде, что 
позволит сохранить природу для 
будущих поколений. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Чел    Век и природа

Экологическая повестка АЭХК

от перВого лица
Вячеслав ГЛУШЕНКОВ, 
генеральный директор  
АО «АЭХК:

– Высшим приоритетом в 
области охраны окружающей 
среды для АО «АЭХК» являет-
ся минимизация воздействия 
производственной деятель-
ности на окружающую среду. 
Руководство и персонал наше-
го предприятия берут на себя 
ответственность за реализа-
цию экологической политики 
и прикладывают все необхо-
димые усилия для выполнения 
принятых обязательств.

Н
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ы � технологии  Ангарский электролизный 
химический комбинат остается одним из лидеров 
по экологической безопасности в Иркутской области. 
Предприятие, входящее в Топливную компанию 
Росатома «ТВЭЛ», может служить примером 
ответственного подхода к сохранению не только 
Байкала, но и уникальной природы Сибири. Ежегодно 
на сайте АО «АЭХК» размещается экологический 
отчет, доступный широкой аудитории. 
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Зак    н и порядок

Ваше Зд    роВье

– С фондом «Нужна операция» 
мы сотрудничаем чуть меньше 
года, – рассказала нашему кор-
респонденту пресс-секретарь ГБУЗ 
«Иркутская государственная дет-
ская областная больница» Елена 
Банько. – Фонд помог решить нам 
очень важную проблему, связан-
ную с нехваткой аппаратов ИВЛ. 
Нам передано четыре аппарата 
стоимостью 10,5 млн рублей, что 
позволило полностью решить этот 
вопрос. В прошлом году фонд про-
вел реконструкцию нашего боль-
ничного парка. У нас появилась 
красивая зеленая зона, которая 
очень нравится и родителям, и 
детям, и врачам, и студентам, ко-
торые приходят к нам на практику. 

– Наш фонд – первый в Рос-
сии, чья деятельность направле-
на именно на развитие детской 
хирургии в Сибири и на Дальнем 
Востоке, – отметил руководитель 
фонда «Нужна операция» Глеб 
Муравский. – Мы работаем чуть 
менее года и за это время вы-
строили взаимодействие с детской 
областной больницей, пополнили 
ряды совета фонда ведущими спе-
циалистами детской кардиологии 
и хирургии.

О том, что медицинскому уч-
реждению необходим аппарат ис-
кусственного кровообращения, или 
«искусственное сердце», в фонде 
узнали благодаря тому, что глав-
ный врач Иркутской государствен-
ной детской больницы Юрий Коз-
лов, детский хирург Семен Полоян 
и руководитель кардиологическо-

го центра Людмила Брегель вхо-
дят в попечительский совет фонда 
«Нужна операция». 

Аппарат «искусственное серд-
це» – неотъемлемая часть кардио-
хирургии. Он нагнетает кровь с не-
обходимой для жизнеобеспечения 
объемной скоростью кровотока. 
Аппарат оснащен различными си-
стемами, в том числе охлаждения 
и подогрева крови, которая будет 
циркулировать вне организма. Его 
функционал позволяет специали-
стам автоматически реагировать 
на разные ситуации во время опе-
рации.

Первый шаг к созданию дет-
ского кардиохирургического отде-
ления сделан. Потребность в опе-
рациях на сердце для пациентов 
велика. В год в нашем регионе в 
них нуждаются примерно 300–350 
маленьких жителей. Только по-
ловине из них оказывают помощь 
в Иркутске, в областной больнице 
для взрослого населения. Осталь-
ным приходится ехать в клиники 
Красноярска, Томска, Новосибир-
ска, федеральные центры Москвы 
и Санкт-Петербурга. 

Часто будущим мамам, чьи де-
ти имеют показания к операции, 
рекомендуют рожать в другом ре-
гионе. Чтобы маленького пациента 
не пришлось транспортировать на 
самолете туда, где ему смогут опе-
ративно помочь. Не все дети, в том 
числе новорожденные с пороками 
и заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы, могут перенести 
дорогу до больницы, оказывающей 

высокотехнологичную помощь на 
другом конце страны.

– Это может привести к любым 
осложнениям в полете, и руко-
водство авиакомпаний на сегодня 
отказывает в такой транспорти-
ровке пациентам с очень сложной 
реанимационной поддержкой, – 
прокомментировала руководитель 
кардиологического центра Иркут-
ской областной детской клиниче-
ской больницы Людмила Брегель.

– Совместными усилиями 
удастся не только спасать сердца 
маленьких пациентов, но и макси-
мально сохранять качество жизни 
у детей с патологией сердца, – рас-
сказал член-корреспондент РАН, 
главный врач Иркутской област-
ной детской клинической боль-
ницы Юрий Козлов. – В детской 
областной больнице работает ко-
манда сильных специалистов – 
диагностов, хирургов, кардиологов, 
реаниматологов. У них огромный 
опыт выхаживания тяжелоболь-
ных детей. Маленькие пациенты 
будут под наблюдением мульти-
дисциплинарной команды врачей 
– главных детских специалистов 
минздрава региона. Мы не огра-
ничимся пациентами, которые 
живут в Иркутской области. Бу-
дем привлекать и пациентов, и 
специалистов из других регионов, 
чтобы создавать костяк хирурги-
ческой команды для выполнения 
передовых кардиохирургических 
операций. Кроме того, мы делам 
еще один шаг навстречу прогрессу 
– создаем подразделение, без ко-

торого не может работать кардио- 
хирургия – отделение рентгенэн-
доваскулярных исследований. Это 
сложное в техническом плане от-
деление, обеспечивающее стандарт 
предоперационного обследования 
при любых операциях на сердце.

В настоящее время детская об-
ластная больница готовит кадро-
вый состав будущего отделения.

– Для нас это в новинку, – 
сказала анестезиолог-реанимато-
лог Иркутской областной детской 
клинической больницы Наталья 
Князева. – Больница только полу-
чает лицензию на кардиохирурги-
ческую помощь. И, соответственно, 
раз мы собираемся с января начи-
нать оперировать детей, то должны 
обладать всеми навыками, чтобы 
работать на данном аппарате.

Сейчас как можно скорее не-
обходимо оснастить отделение ап-
паратами ИВЛ, реанимационными 
системами для новорожденных, 
системами мониторинга физио-
логических показателей, инфу-
зоматами, подчеркнул главный 
врач Иркутской областной детской 
больницы и главный детский хи-
рург СФО. 

Ожидается, что новое кардио- 
хирургическое отделение на ба-
зе Иркутской детской областной 
больницы будет создано в конце 
нынешнего года или в начале сле-
дующего. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото из архива Иркутской детской 
областной больницы 

«Искусственное сердце» 
спасет жизни малышей

 � Технологии  Современное детское 
кардиохирургическое отделение планируется создать 
в Иркутской детской областной больнице. Первый 
шаг к этому важному для всего региона событию 
уже сделан. Накануне медицинское учреждение 
получило в дар от фонда «Нужна операция» аппарат 
искусственного кровообращения, или «искусственное 
сердце», стоимостью более 25 млн рублей. Появление 
отделения детской кардиохирургии позволит 
удовлетворить потребность в операциях на сердце: 
в год в ней нуждаются 300–350 маленьких жителей 
региона. 

Юрий Козлов и Глеб Муравский
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В этих и других вопросах нам 
помог разобраться эксперт – ру-
ководитель Управления Росреестра 
по Иркутской области Виктор  
Петрович Жердев. 

 Æ Виктор Петрович, расскажите, 
что такое саморегулируемые ор-
ганизации, какова их основная за-
дача?

– Саморегулируемые организа-
ции (СРО) – это ассоциации, обра-
зованные представителями опре-
деленной отрасли или профессии с 
целью обеспечить единые профес-
сиональные стандарты, правила 
работы специалистов определен-
ных профессий. 

Речь идет, например, об арби-
тражных управляющих, работаю-
щих в сфере банкротства, об оцен-
щиках, от которых в конечном 
итоге зависит стоимость имуще-
ства, а также размер налога на 
нашу недвижимость. Кроме того, 
СРО создаются для объединения 
кадастровых инженеров, с кото-
рыми сталкивается практически 
каждый из нас при оформлении 
прав на недвижимость.

Важно отметить, что саморегу-
лируемые организации не только 
устанавливают «правила игры» 
для своих членов, но и обязаны 
контролировать качество и сроки 
их работы, а при необходимости – 
привлекать их к ответственности.

Это означает, что качествен-
ная работа СРО крайне важна для 
наших заявителей, от этого во 
многом зависит уровень качества 
услуг, которые получают жители 
Иркутской области.

Именно поэтому Управление 
Росреестра по Иркутской области 
занимается контролем за деятель-
ностью СРО.

 Æ Каким образом осуществляет-
ся надзор за саморегулируемыми 
организациями?

– Надзор заключается в посто-
янной проверке соблюдения за-
конодательства в таких СРО. Про-
верки могут быть плановые или 
внеплановые, в том числе при вы-
явлении каких-либо нарушений.

 Æ Какие именно СРО являются под-
надзорными Росреестру? 

– Управление Росреестра по 
Иркутской области осуществляет 
надзор за СРО арбитражных управ-
ляющих, оценщиков, кадастровых 
инженеров, медиаторов, операто-
ров электронных площадок.

Как видите, мы проверяем за-
конность деятельности именно тех 
саморегулируемых организаций, с 
представителями которых жители 
области сталкиваются постоянно – 
кадастровых инженеров, оценщи-
ков, арбитражных управляющих.

А ведь от того, насколько за-
конно, единообразно и четко ра-
ботают эти специалисты, зависит 
и благополучие жителей нашей 
области – то, насколько быстро и 
качественно им оказываются ус-
луги. Поэтому мы хорошо осозна-
ем важность нашей работы.

 Æ Можете привести конкретные 
примеры того, как вы работае-
те с СРО и к какому эффекту это 
приводит?

– Можно привести пример на-
шей работы с кадастровыми ин-
женерами.

Все результаты работы када-
стровых инженеров тщательно 
проверяются и учитываются, их 
ошибки и недочеты, особенно 
повторяющиеся, направляются в 
СРО для того, чтобы привлечь та-
ких специалистов к ответствен-
ности.

Более того, Управлением Росре-
естра по Иркутской области посто-
янно составляется рейтинг када-
стровых инженеров. Этот рейтинг 
размещен в свободном доступе на 
сайте Росреестра. Любой желаю-
щий может узнать статистику по 
результатам работы конкретного 
кадастрового инженера, например, 
сколько всего он обращался за по-
становкой объекта недвижимости 
на кадастровый учет и сколько раз 
в его документах были выявлены 
ошибки.

Кстати, лучшие кадастровые 
инженеры по итогам составления 
рейтинга недавно получили воз-
можность поучаствовать в соци-
альной акции Управления «Када-
стровый учет за 2 часа», высокое 
качество документов данных спе-
циалистов позволило нам сокра-
тить срок проведения учета не-
движимости до двух часов. Так мы 
поддерживаем тех кадастровых 
инженеров, которые предоставля-
ют жителям Иркутской области 
наиболее качественные услуги. 

 Æ А какая работа ведется в отно-
шении арбитражных управляю-
щих?

– Да, действительно, мы про-
веряем работу как в целом СРО, 
так и конкретных арбитражных 
управляющих. 

При выявлении нарушений в 
работе арбитражных управляю-
щих возбуждается дело об адми-
нистративном правонарушении, и 
управляющий привлекается к от-
ветственности.

Самыми распространенными 
нарушениями федерального зако-
нодательства о банкротстве, кото-
рые были допущены арбитражны-
ми управляющими, стали:

■ нарушения порядка проведе-
ния торгов и процедуры инвен-

таризации имущества должника, 
проверки его финансового состо-
яния;

 опубликование без соблюде-
ния сроков и не в полном объеме 
предусмотренных законом о бан-
кротстве сведений; 

 нарушения сроков предостав-
ления собранию кредиторов от-
четов о своей деятельности и не-
полнота самих отчетов.

Арбитражным управляющим, 
допустившим подобные и другие 
нарушения, грозит штраф в раз-
мере от 25 тысяч до 50 тысяч 
рублей, а при повторном наруше-
нии – дисквалификация сроком 
от шести месяцев до трех лет.

Кстати, если при проверке ра-
боты СРО выявляются серьезные 
нарушения, то такая СРО может 
быть исключена из государствен-
ного реестра, а значит, обязана 
будет прекратить свою деятель-
ность. И такой случай у нас в 
области уже был. Так что по-
следствия нашей надзорной дея-
тельности могут быть достаточно 
серьезными. 

***

Для того чтобы оценить ситу-
ацию объективно, рассмотреть ее 
со всех сторон, мы попросили про-
комментировать данный материал 
представителя СРО – представите-
ля Союза арбитражных управляю-
щих «Саморегулируемая органи-
зация «Дело» Ольгу Лукину.

По словам Ольги Валентиновны, 
арбитражный управляющий явля-
ется одним из ключевых участни-
ков процедуры банкротства. С одной 
стороны, от его профессионализма 
и компетентности во многом и за-
висит итоговая стратегия реали-
зации всей процедуры банкротства 
и решений, принимаемых креди-
торами. С другой стороны, опреде-
ленные действия или бездействие 
со стороны арбитражного управ-
ляющего могут повлечь серьезные 
последствия как для кредиторов, 
так и для собственников бизнеса. 
Поэтому контроль за его работой 
является, безусловно, важным эле-
ментом недопущения неправомер-
ных действий с его стороны. 

Органами, осуществляющи-
ми подобный контроль, являются 
арбитражный суд, рассматриваю-
щий дело о банкротстве, Росреестр, 
саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих, чле-
ном которой он является. При этом 
кредиторы, являющиеся наиболее 
заинтересованными и пострадав-
шими участниками процедуры 
банкротства и имеющие доступ 
ко всей документации, касающей-
ся деятельности арбитражного 
управляющего, чаще всего при на-
личии нарушений со стороны ар-
битражного управляющего обра-
щаются с соответствующими жа-
лобами в СРО, арбитражный суд, 
Росреестр и в правоохранительные 
органы.

 � Михаил ЖИЛЯЕВ

Что такое СРО  
и зачем нам об этом знать?

 � ЛИКБЕЗ Что из себя представляют 
саморегулируемые организации (СРО), чем они 
занимаются и главное – как их работа касается 
интересов жителей Иркутской области.
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 � ЛЮБИМОЕ ДЕЛО 
Берестяные изделия Игоря 
Садовского зацепили еще 
в детстве. Приходя в гости 
к другу, родной дядя 
которого был известным 
мастером, всегда обращал 
свое внимание на изделия 
из бересты. Шли годы: 
техникум, институт, 
армия, геологические 
экспедиции, работа в 
адвокатуре – сплошная 
рутина. Однажды, устав 
от бюрократических 
проволочек, все бросил 
и ушел в одиночный 
поход вокруг Байкала. С 
этого момента начался 
кардинально новый этап в 
жизни. 

– В один из вечеров разыгралась 
сильная гроза, я лежал в палатке 
и смотрел на дождь, а потом уви-
дел, как ветер шевелит на березе 
кусок коры, – вспоминает Игорь. 
– В тот момент детские воспоми-
нания вспыхнули во мне, я ото-
рвал бересту, стал рассматривать ее, 
мять в руках... Я понял, что наконец 
нашел-то, о чем так долго думал и к 
чему долго все эти годы шел.

ОБ ОБУЧЕНИИ

Вернувшись из похода, Игорь 
стал искать мастеров-берестянщи-
ков. Один ремесленник согласился 
обучить в обмен на помощь в за-
готовке артелью бересты. Ремеслен-
ник обманул ученика, но тот нашел 
настоящего мастера.

По-настоящему удивительный 
мир берестяного ремесла или, как 
говорят мастера, бурачного промыс-
ла Игорю открыл Алексей Шутько.

– Я поставил себе необычные ус-
ловия: не буду продавать изделия до 
тех пор, пока не захочу сам купить 
такую работу, – говорит Садовский. 
– Спустя примерно четыре года стал 
понимать, что приблизился к то-
му уровню, которого ожидал. До 
этого момента все изделия просто 
дарил. Кстати, и тогда, и сейчас 
мне любопытна реакция людей на 
берестяной подарок: первым делом 
все почему-то нюхают изделие и 
только потом рассматривают.

О СОЗДАНИИ  «БЕРЕСТУШКИ»

В какой-то момент мастеру при-
шло понимание, что полученные 
знания, и все, что известно о бере-
сте, технологию ее обработки нужно 
собрать и систематизировать, соз-

дать что-то вроде творческого днев-
ника. Так родилась группа ВКонтак-
те «Берестушка». 

– Тогда я стал делать то, что до 
меня никто из мастеров не практи-
ковал: начал приглашать в группу 
берестянщиков со всей страны с 
предложением делиться опытом. Я 
оказался в нужное время в нужном 
месте, заняв свободную нишу, и 
дело пошло в гору. У каждого ма-
стера есть свои секреты, и со мной 
они охотно ими делятся, поэтому в 
группе можно найти эксклюзивную 
информацию, которая будет полез-
на не только начинающим, но и уже 
маститым берестянщикам. 

Береста, по мнению Садовско-
го, уникальный материал, однако с 
ним работает тот же принцип, что 
и в восточных единоборствах: мно-
гие хотят научиться, пробуют, но не 
всем удается «раскрыть» бересту. У 
опытных берестянщиков есть даже 
такое поверье: береста сама находит 
своего мастера, она должна принять 
человека. Если этого не произойдет, 
то ничего не получится.

О ЛЮБИМЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ 
В РАБОТЕ

По мнению мастера, береста – 
изумительно теплый и живой ма-
териал, работать с которым одно 
удовольствие.

– Особенно мне нравится де-
лать цельные туеса из сколотня 
– цилиндра, снятого со ствола без 
надрезов. Такой цельный «чулок» 
можно использовать для туесов, 
предназначенных для жидкостей. 
Если, например, налить обычное 
молоко в такой туес, то оно мо-
жет не скисать дольше обычного. 
Вот плетеные изделия давались 
с меньшим успехом. Но познако-
мившись с семьей уральских бере-
стянщиков Варовых, освоил тех-
нику плетения и влюбился в этот 
вид берестяного творчества. Тогда 
же открыл для себя удивительный 
эффект работы с плетеными из-
делиями: этот процесс затягивает 
настолько, что невозможно оста-
новиться.

Признанными берестянщика-
ми считаются уральские и перм-
ские мастера. Обособленно, на 
мой взгляд, стоит якутская бе-
реста, там мастера владеют тех-
никами создания потрясающих 
орнаментов. Многие народности 
вываривали бересту, благодаря че-
му она приобретала невероятную 
эластичность. Сейчас эти рецепты 
практически утеряны, мы с одним 
из коллег пытаемся их восстано-
вить из обрывочной информации, 
которую собираем во время этно-
графических путешествий. Если 
у нас все получится, то вполне 
возможно, что из бересты можно 
будет шить одежду, потому что 
по своей эластичности и свой-
ствам вываренная береста ничем 
не уступает коже.

Обычно я просыпаюсь утром и 
понимаю: сегодня буду делать это, 
а завтра – совсем другое. Все за-
висит от внутреннего ощущения, 
чего мне хочется в данный момент, 
– рассказывает мастер.

О ШТАМПОВКЕ 
И «МЕРТВОЙ БЕРЕСТЕ»

В 90-х годах, когда ремеслен-
ники переживали, пожалуй, свой 
самый трудный период, в одном 
из городов Томской области нача-
ли массово применять машинный 
труд: занялись штамповкой. Из-
делия стали получаться копеечные. 
Вроде бы все красиво, ровно, но... без 
души! Опытные мастера называют 
такие работы «мертвой берестой». 

То, что продается в массовых су-
венирных магазинах в основном и 
есть штамповка. 

Настоящие работы мастеров 
можно увидеть и приобрести на яр-
марках или в специализированных 
интернет-магазинах. Берестяные 
изделия ручной работы не могут 
стоить дешево, потому что на це-
нообразование влияет очень много 
факторов.

ЦЕНТР ДЕРЕВЕНСКИХ РЕМЕСЕЛ 

В конце 2022 года в деревне Олха 
Шелеховского района была создана 
АНО «Центр деревенских ремесел 
«Берестушка». Миссия центра – 
возрождение русской фольклорной 
памяти через популяризацию тра-
диционных народных промыслов. 

– Мы добились значимых ре-
зультатов: мастер-классы по из-
готовлению берестяных изделий 
очень востребованы, нашими по-
стоянными друзьями и партнера-
ми стали детские сады, школы и 
учреждения культуры Шелехова и 
всего района, – говорит Игорь Са-
довский. – С марта 2023 года со-
трудничаем с Центром помощи 
детям, оставшимся без попечения 
родителей, проводим не только ма-
стер-классы, но и обучаем детей 
и подростков берестяному ремеслу. 
Среди множества заказов – герб 
Шелеховского района из бересты.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото из архива Игоря Садовского

Удивительный мир 
берестяного ремесла
Мастер Игорь Садовский  возрождает технологию 
обработки природного материала
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 � СОДЕРЖАНИЕ  
Стерилизация домашних 
питомцев, обязательное 
чипирование и другие 
новшества, касающиеся 
норм содержания 
животных, вызвали 
большой общественный 
резонанс. О нормативно-
правовом регулировании 
в прямом эфире 
рассказал руководитель 
службы ветеринарии 
региона Сергей 
Шевченко. Он также 
прокомментировал 
ситуацию с 
обнаруженными очагами 
бешенства в северных 
районах области и 
ответил на вопросы, 
волнующие граждан. 

СТЕРИЛИЗОВАТЬ 
И ЧИПИРОВАТЬ 

Прямой эфир начался с вопросов, 
касающихся нового законопроекта о 
стерилизации и обязательной мар-
кировке домашних животных. Сер-
гей Шевченко категорично заявил, 
что поддерживает такие меры, пото-
му что они помогут решить пробле-
му бездомных животных. При этом 
уточнил, что дополнительные тре-
бования к содержанию домашних 
питомцев вступили в силу с 4 июля. 
С 1 сентября ветеринарные станции 
области приступят к регистрации 
домашних собак, маркировка пи-
томцев станет обязательной. В даль-
нейшем будет разрабатываться из-
менение в областном Кодексе об ад-
министративных правонарушениях 
в этой сфере. С сентября начнется 
работа по бесплатной стерилизации 
собак. На это будут выделены сред-
ства из областного бюджета. 

– Среди животных регистрация 
и стерилизация в первую очередь 
коснется собак, – отметил Шевчен-
ко. – Маркировка животных будет 
обязательной. Это повысит ответ-
ственность владельцев к содержа-
нию животных, а чипирование по-
может при поиске собаки, если она 
потеряется. 

Владельцы животных просили 
уточнить, как будет работать систе-
ма чипирования, и можно ли будет 
с ее помощью отслеживать передви-
жение питомца и хозяина? Руково-
дитель службы ветеринарии объяс-
нил, что при чипировании под кожу 
животного вводится электронный 
чип с информацией, позволяющей 
при помощи сканера идентифици-
ровать пса и установить его владель-
ца. Системой GPS чип не оснащен, 
поэтому отследить местоположение 
пса невозможно. 

ЗА ВЫГУЛ СОБАКИ 
БЕЗ ПОВОДКА – ШТРАФ 

Будут ли штрафовать владельцев 
собак, которые выгуливают питом-
цев без поводков и ошейников? От-
вечая на этот вопрос, Сергей Шев-
ченко пояснил, что согласно приня-
тым поправкам в федеральном за-
коне домашним животным запре-
щено самостоятельное перемещение 
во всех местах, кроме специально 
отведенных территорий для выгула 
кошек и собак. Сейчас службой ве-
теринарии и другими ведомствами 
разрабатывается схема того, кто и 
как будет контролировать испол-
нение закона, а также какая ответ-
ственность предусмотрена владель-
цам питомцев в случае нарушения 
правил. 

БРОДЯЧИХ СОБАК 
УСЫПЛЯТЬ НЕ БУДУТ 

Правда ли что правительство 
разрешило усыплять животное, если 
не найдется его хозяин в течение 
трех месяцев? Сергей Шевченко от-
ветил, что проект закона, который 
позволит регионам самостоятель-
но регулировать численность без-
домных собак и кошек, вынесен на 
федеральном уровне в первом чте-
нии. Подчеркнул, что областное пра-
вительство не давало никаких раз-
решений на усыпление животных, 
если не найдется хозяин. В проекте 
федерального закона также об этом 
речи не ведется: 

– По нашей информации, назна-
чено второе чтение данного закона. 
Если его примут, и он вступит в си-
лу, будет опубликован, мы проведем 
общественные слушания, чтобы уз-
нать мнение населения о том, какие 
изменения необходимо вносить в 
областное законодательство на фоне 
принятого федерального закона. 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ПРИКАРМЛИВАНИЕ 
БЕЗДОМНЫХ СОБАК 

Слушатели просили прокоммен-
тировать конкретную ситуацию. 
Бездомных собак кормит сосед. Его 
они не кусают, а нам пройти невоз-
можно. Собаки выросли огромные, 
страшно ходить. Кто здесь должен 
разбираться? 

Руководитель службы ветерина-
рии ответил, что проведение меро-
приятий в отношении животных 
без владельцев – полномочия ад-
министраций МО. Список адресов, 
телефонов, куда можно обратиться 
по вопросам отлова, есть в том числе 
на сайте службы ветеринарии: 

– Можно в любое время посмо-
треть информацию, связаться и по-
дать заявку. По поводу людей, кото-
рые подкармливают бездомных жи-
вотных, – здесь можно обратиться в 
администрацию, а также написать 
обращение в службу ветеринарии. 
Инспектор выедет на место, прове-
дет беседу с гражданином. Возмож-
но, выдаст предостережение. В даль-

нейшем, когда у нас будут введены 
новые нормативно-правовые акты, 
будут предусмотрены и наказания 
за подобные действия. 

Также Шевченко был задан во-
прос, куда обращаться, если в мно-
гоквартирном доме собака подолгу 
воет и мешает соседям? 

– Есть областной закон о тиши-
не, где эти моменты отрегулирова-
ны. Советую обратиться в полицию. 
Если будут возникать вопросы по 
части содержания животных, это 
область контроля службы ветери-
нарии. 

БОРЬБА С БЕШЕНСТВОМ 

Не в последнюю очередь жители 
интересовались ситуацией с воз-
никновением такой опасной ви-
русной инфекции, как бешенство. 
По информации Сергея Шевченко, 
в Иркутской области зарегистриро-
вано три эпизодических очага бе-
шенства. В поселке Седаново Усть-
Илимского района вирус обнару-
жили у домашней собаки, которая 
контактировала с дикой лисой, в 
этом же районе найден зараженный 
мертвый соболь. Третий случай – 
бешенство у кошки в садоводстве 
«Юбилейный» в Братске. Предпо-
ложительно она могла заразиться 
от грызуна. Указом губернатора Ир-
кутской области разработаны и ут-
верждены комплексные планы ме-
роприятий по профилактике и лик-
видации заболеваний бешенством 
в соответствии с указом минсель-
хоза России. Проведена поголовная 
вакцинация животных. В посел-
ке Седаново привито около 750 ко-
шек и собак, кроме этого проведена 
вакцинация сельскохозяйственных 
животных. Население проинструк-
тировано. 

В братском СНТ вакцинированы 
собаки и кошки, сельскохозяйствен-
ных животных там нет. Всего по об-
ласти привито почти 60 тыс. собак и 
кошек, до конца года этот показатель 
вырастет до 100 тыс. Также ведется 
активная вакцинация диких пло-
тоядных. 

– Обращаюсь к гражданам с 
просьбой – не скрывать случаи па-
дежа домашних животных: собак, 
кошек. Необходимо обеспечить соб-
ственную безопасность, ограничить 
контакты с домашними питомца-
ми, которые проявляют нестандарт-
ные типы и манеры поведения. Это 
может быть светобоязнь, обильное 
слюноотделение, угнетенное состоя-
ние домашнего животного либо, на-
оборот, агрессивное, что в конце за-
канчивается параличом и смертью 
питомца. Нужно быть очень внима-
тельным, помнить, что бешенством 
может заразиться и человек. Если 
вовремя не оказать ветеринарную 
помощь, последствия будут самые 
тяжелые. Поэтому если у животного 
присутствует симптоматика, лучше 
всегда перестраховаться и обратить-
ся на станцию по борьбе с болезнями 
животных по месту жительства.

 � Матрена БИЗИКОВА 

Поводок на шею, чип под кожу 
Как изменятся нормы и правила содержания 
домашних животных

СИМПТОМЫ 
БЕШЕНСТВА,   
НА КОТОРЫЕ СТОИТ 
ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ: 
1. Кардинальное изменение в пове-
дении. Собака начинает себя вести 
так, будто в чем-то провинилась. Она 
перестает играть, резвиться, стара-
ясь уединиться. Необычна продолжи-
тельная лежка – симптом, на который 
следует обратить внимание. 
2. Животное теряет аппетит, но при 
этом пьет необычно много воды.
3. Во время прогулки животное на-
чинает грызть деревья, несъедобные 
предметы.
4. Резкое изменение голоса питомца, 
постоянный озноб.
5. Собака начинает сторониться ярко-
го солнечного света, все время пыта-
ясь спрятаться в тень.
6. Обильное выпадение шерсти.
7. В активной стадии заболевания у 
животного может возникнуть страх 
перед любым водоемом, даже обык-
новенной лужей.
8. Неуправляемое слюноотделение.
9. Агрессивное поведение, попытки 
напасть на других животных или ки-
нуться на человека.
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 �  ПРОФИЛАКТИКА 
Около 8 тыс. 
случаев инсульта 
зафиксировано в 
Иркутской области 
в прошлом году. 
Летальность 
пациентов в 
стационарах 
составила 18,9%. 
Новые технологии 
позволяют не только 
избежать смерти, но 
и минимизировать 
последствия 
острого нарушения 
кровообращения 
головного мозга. Но 
пока они доступны 
далеко не всем.  

Как отметила врач-
невролог неврологическо-
го отделения для больных с 
острым нарушением мозго-
вого кровообращения ГБУЗ 
«Иркутская областная кли-
ническая больница» Ната-
лья Крушинская, ежегодно 
в России случается более 
600 тыс. инсультов, каж-
дый четвертый – повтор-
ный. Ишемические инсуль-
ты происходят в четыре раза 
чаще геморрагических, но 
последние протекают го-
раздо тяжелее. Статисти-
ка в Иркутской области не 
менее печальная – ежегод-
но регистрируется порядка  
8 тыс. инсультов. В 2022 го-
ду летальность в стационаре 
пациентов с острыми нару-
шениями мозгового крово-
обращения составила 18,9%. 
При ишемическом инсульте 
она ниже – 15,7%, при ге-
моррагическом – 38%.  

– Если сравнивать эти 
цифры с данными по РФ, то 
они составят 14,4% и 37% 
соответственно, – продол-
жила Наталья Крушинская. 
– Ишемический инсульт 
развивается вследствие не-
достаточного кровоснабже-

ния тканей головного мозга 
по причине сужения или за-
купорки артерий. А геморра-
гический инсульт представ-
ляет собой кровоизлияние в 
мозг или под его оболочки, 
поэтому летальность выше. 
За сухими цифрами стати-
стики всегда лежит судьба 
человека и его семьи. К со-
жалению, инсульты случа-
ются в любом возрасте. Но 
чем человек старше, тем вы-
ше вероятность этого забо-
левания.

Кроме того, инсульт – со-
циально значимое заболе-
вание. Он занимает первое 
место среди причин инва-
лидности. Каждый третий 
пациент, перенесший ин-
сульт, – трудоспособного 
возраста. Всего лишь 8% вы-
живших могут вернуться к 
своей прежней работе. По-
этому очень важно лечение, 
реабилитация, социальная 
поддержка пациентов, стол-

кнувшихся с инсультом, что 
требует больших финансо-
вых затрат государства.

По словам Натальи Кру-
шинской, чем раньше бу-
дет оказана медицинская 
помощь человеку с инсуль-
том, тем меньше негатив-
ных последствий для боль-
ного. Время «терапевтиче-
ского окна», когда можно 
предпринять действенные 
меры, не превышает 4–5 
часов. На сегодняшний 
день в арсенале медиков 
имеются современные ме-
тоды лечения. Например, 
системная тромболити-
ческая терапия при ише-
мическом инсульте. Паци-
енту вводится в кровоток 
тромболитик (вещество, 
растворяющее тромб), что 
позволяет восстановить 
кровообращение и сохра-
нить мозговую ткань с 
наименьшими потерями. 
Но этот метод эффекти-

вен только во время узкого 
«терапевтического окна». 
В 2021 году доля пациентов, 
которым была выполнена 
тромболитическая тера-
пия, составила 7,4%, в 2022 
году – 7,7%. Показатель по 
России составляет 6,2%. 

– Второй метод мы ста-
ли применять недавно – это 
эндоваскулярная техноло-
гия, – рассказала невро-
лог. – Методика направлена 
на то, чтобы хирургиче-
ским путем проникнуть в  
бедренную артерию, до-
браться до пораженно-
го сосуда головного мозга 
и извлечь тромб, чтобы 
восстановить кровообра-
щение. Здесь «терапев-
тическое окно» шире, но 
требуется грамотный от-
бор пациентов. В 2021 го-
ду эту процедуру получили  
15 человек, в 2022-м – 38. 
Доля больных, которым 
была проведена эндоваску-
лярная терапия, – 0,54%. 
По России этот показатель 
выше – 1,2%, но в основном 
за счет крупных городов за-
падной части страны. До 
сих пор есть регионы, где 
данная методика не при-
меняется вообще. Надеюсь, 
что в ближайшее время на-
ша область достигнет по-
казателя 2%. Мы постоянно 
обучаемся, изучаем миро-
вой опыт. 

Наталья Крушинская на-
помнила об основных фак-
торах риска инсульта. Это 
артериальная гипертензия, 
атеросклероз, заболевания 
сердца, сахарный диабет, из-
быточный вес, курение, ал-
коголь, низкая физическая 
активность, отягощенная 
наследственность. 

Поэтому для профилак-
тики инсульта нужно изме-
нить образ жизни, исключив 
все факторы риска, пройти 
лекарственную терапию, ес-
ли потребуется.  

Предвестниками ин-
сульта являются часто пов-
торяющиеся гипертони-
ческие кризы, шум в ушах, 
постоянные головные боли, 
провалы в памяти, транзи-
торная ишемическая атака. 
Признаки приближающегося 
смертельного удара – асим-
метрия лица, нарушение ре-
чи, сильное головокружение, 
тошнота и рвота, нарушение 
зрения, судороги. Наталья 
Крушинская советует сразу 
же вызывать скорую помощь, 
а пока она едет, по возмож-
ности измерить больному 
давление, ни в коем случае 
не пытаться резко его сни-
зить, обеспечить покой и 
приток свежего воздуха.

– Важно помнить, что 
человек, перенесший один 
инсульт, не защищен от по-
следующего, который опасен 
тем, что протекает тяжелее, 
– отметила невролог. – При 
повторных инсультах выше 
инвалидизация и леталь-
ность. Обязательно нужно 
выполнять рекомендации 
врачей, проходить лечение и 
реабилитацию. 

 � Елена ПШОНКО

Инсульт: тяжелый удар
Время «терапевтического окна»  
для спасения больного всего 4–5 часов

СИМПТОМЫ ИНСУЛЬТА:
1. Уголок рта опускается, и вы не можете улыбнуться.

2. Не получается поднять обе руки.

3. Не получается произнести разборчиво простые слова.
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Валентина сумела соз-
дать свой особенный стиль. 
Ее лесные девочки, обра-
зы Сармы, Селенги, птицы 
Сирин, Хранителя Огня и 
других сказочных персона-
жей изящны и полны сим-
волизма. Кажется, что ее 
путь в профессию был лег-
ким и словно предопреде-
лен самой судьбой. 

 Æ Валентина, когда вы 
решили стать художни-
ком-керамистом?

– В керамический цех 
меня привел за руку папа 
в возрасте шести-семи лет. 
Я сидела, смотрела, потом 
сама начала лепить, даже 
участвовала в детских кон-
курсах. Но в подростковом 
возрасте у меня начался 
протест, и учиться я пошла 
в экономическую сферу, ре-
шила, что буду крутым ме-
неджером. Год проучилась 
и поняла, что это не мое, 
что пошла не туда, и тогда 
поступила на искусствове-
дение в ИРНИТУ. Потом по-
лучила образование «пе-
дагог ИЗО и ДПИ» в ИГУ. 
Начала работать в нашей 
семейной мастерской уже 
серьезно. А когда отучи-
лась, нашла темы, которые 
мне близки, – этнографию, 
байкальские сказки. И вот 
уже десять лет полностью 
живу этим. 

 Æ Чем вас привлекает 
именно керамика?

– Мне нравится, что это 
работа в объеме. Пальца-
ми я буквально создаю но-
вую жизнь. Чувствую каж-
дую линию, прорабатываю 

каждый комочек глины и 
вдыхаю в нее жизнь. Ке-
рамика – это настоящий 
творческий полет. Причем 
глина часто выступает со-
автором моих работ. Хо-
чешь одно сделать, а может 
получиться совсем другое. 
Сам материал помогает те-
бе за счет своей пластич-
ности. В изделии хорошо 
работают цвет и фактура, 
которые можно придать 
этому материалу. Словом, 
глина – живой материал, 
поэтому работаешь не над 
ней, а с ней вместе. И это 
меня очень увлекает. 

 Æ Откуда возникли темы 
и образы, которые вам 
интересны?

– У меня была в дет-
стве книжка «Байкальские 
сказки» с ил-
л ю с т ра ц и-
ями, и там 
были очень 
яркие обра-
зы – медве-
ди в расшитых 
бурятских ру-
башках, антропо-
морфные образы 
Ангары и Байкала, 
ветра. Тогда я по-
няла, что, напри-
мер, озеро мож-
но восприни-
мать не только 
как некий водоем, 
а как старца, со своим 
характером, историей. У 
меня вообще семья чита-
ющая, и дома было много 
книг, в том числе сказок. А 
еще папа у меня родился на 
севере в поселке Эвенск, где 
его родители, уроженцы 
Иркутской области, рабо-
тали по распределению. Он 
много мне рассказывал про 
эту суровую аскетичную 
природу, этнику и жизнь, 
которая, кажется, пропи-
тана мифами. В какой-то 

момент все это трансфор-
мировалось внутри меня, 
и я стала эти образы во-
площать в глине. У меня 
любимая тема – женская, 

лесные девоч-
ки, шаманки, 
рыбачки. Ан-
гара, Сарма, 

Селенга, об-
разы полужен-
щины, полуоле-
ня. Еще я стала 

размышлять, как 
бы могли выгля-
деть духи разных 
мест, которых 
обожествляли 
коренные жи-
тели. Напри-
мер, Хранитель 

Леса, Дух Огня. 
Конечно, я читаю 

различную литературу по 
этнографии, изучаю ша-
манский костюм, но не де-
лаю этнографически точ-
ные образы, а переосмыс-
ливаю их. 

 Æ Откуда берете глину?

– Это наш местный ма-
териал. Есть два карьера 
– возле Иркутска и Усть-
Орды. Они были разработа-
ны под производства, стали 
заброшенными в 1990-е го-
ды. Мы сами готовим ма-

териал – смешиваем крас-
ную и белую глину в опре-
деленной пропорции. Кроме 
того, используем старинные 
способы обработки – дым-
ление и молочный обжиг, 
которые дают черный и 
шоколадный цвет. Кстати, 
интересно, что результат 
часто непредсказуем. 

 Æ Кто ваша целевая ауди-
тория?

– Я полжизни прове-
ла в «Тальцах» и до сих 
пор работаю там в нашей 
мастерской. Это дает воз-
можность общаться с боль-
шим количеством людей. 
Встречаются те, кто увле-
чен активным туризмом, 
эзотерикой, религией и эт-
нографией. С ними очень 
интересно общаться, про-
исходит некая синергия, 
которая вдохновляет. Часто 
к нам в мастерскую прихо-
дят люди и оставляют свои 
впечатления в письменном 
виде. И очень здорово чи-
тать их отзывы, ведь они 
благодарят нас за то, что 
мы сохраняем традиции и 
возрождаем народные про-
мыслы. Видимо, сейчас та-
кое время, когда это очень 
востребовано, в отличие 
от девяностых и нулевых, 
когда казалось, что все это 
людям не нужно. 

 Æ Вы ведь проводите 
мастер-классы?

– Да, кстати, иногда к 
нам приходят на лепку 
очень серьезные люди, ко-
торые на время творческо-
го процесса превращаются 
в детей.

 Æ Скажите, над чем вы сей-
час работаете?

– Постоянно делаю су-
венирную серию: малень-
ких девочек – эвенкийских 
шаманок. Создаю и более 
крупные, выставочные из-
делия, которые принимают 
участие в международных, 
всероссийских, областных 
выставках, в том числе 
творческого объединения 
«Данко» и Союза народ-
ных мастеров Прибайкалья, 
где я состою.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Валентины Голендеевой 
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�� Мастерская  Иркутяне и гости региона, которые хоть раз побывали в музее 
«Тальцы», наверняка запомнили оригинальных поющих нерп, котят, маленьких шаманок 
и других сказочных глиняных героев. Благодаря их мелодичным голосам пространство 
этнографического музея звучит особенным образом. Один из авторов этих произведений 
искусства Валентина Голендеева – дочка известного иркутского керамиста Андрея Голендеева. 
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Сказочная керамика 
Валентины Голендеевой

Селенга Сарма

Маленькая рыбачка

Хитрый шаман


